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Celebran cámaras alza al salario mínimo, 
pero advierten afectaciones a empresas
La Comisión Nacional de los Salarios Mínimos acordó 
por unanimidad un incremento a los salarios mínimos 
generales y profesionales de 20% el próximo año; los 

trabajadores recibirán  248.93 pesos diarios en la mayor 
parte del país, y de 312.41 a 374.89 pesos diarios en la 

Zona Libre de la Frontera Norte

El Centro de Estudios Económicos 
del Sector Privado (CEESP) advierte 

que el incremento de 20 por ciento del 
salario mínimo daña las finanzas de las 
micro, pequeñas y medianas empresas 
(mipymes). 
“El aumento del salario mínimo 
para 2024, de 20 por ciento —y 5 
veces mayor a la inflación esperada 
para 2024— es excesivo y dañará 
particularmente a las mipymes”, 
asegura el organismo a cargo de Carlos 
Hurtado López.
Desafortunadamente, agrega, la política 
pública del gobierno de Andrés Manuel 
no está protegiendo a las mipymes, a 
quienes los costos laborales se les han 
incrementado fuertemente y el costo 
del capital de trabajo también.
Según el organismo dependiente del 
Consejo Coordinador Empresarial (CCE), 
los costos de la mano de obra crecerán 
de nuevo y en 2024 serán 60 por 
ciento mayores a los de 2018, ya que se 
toma en cuenta los efectos de los días 
de vacaciones y del aumento en las 
contribuciones a la seguridad social.
Para 2024, por acuerdo en la Comisión 
Nacional de los Salarios Mínimos 
(Conasami), el salario mínimo se 
incrementará de 207.44 a 248.93 pesos 
diarios en la mayor parte del país y de 
312.41 a 374.89 pesos diarios en la Zona 
Libre de la Frontera Norte (ZLFN).
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El puntaje máximo de los países de la OCDE en la prueba del Programa de Evaluación 
Internacional de los Estudiantes (PISA, por sus siglas en inglés) es de 800, mientras en 

México quedó por debajo de la media.
Los resultados de la prueba aplicada en el país también mostraron una baja en comparación 
con los resultados obtenidos entre 2006 y 2012, siendo este último el que presentó mejoras 
que disminuyeron de nueva cuenta en 2018.
Durante 2006 en México, en materia de lectura, matemáticas y ciencias, los puntajes fueron 
de 410 y 406 mientras que en 2008 dieron la suma de 424, 413 y 420 correspondientemente.
En tanto que en 2018 los puntajes en las materias mencionadas decayeron, siendo éstos de 
420, en lectura; 409, en matemáticas y 419 en ciencias.
Los resultados de la prueba PISA 2018 se asemejan a los resultados obtenidos en el 
sexenio del ex presidente Felipe Calderón Hinojosa (2006-2012), situación que revela 
el estancamiento que persistió en materia educativa a lo largo de su sexenio y el del también 
ex mandatario, Enrique Peña Nieto, a pesar de la reforma que llevó a cabo en la materia.
En resumen, en lo relativo a las asignaturas de lectura, matemáticas y ciencias, México no han 
presentado ningún avance a lo largo de doce años.
Elaborada por la OCDE, la prueba PISA se realiza cada tres años y en esta última aplicación 
señaló que los resultados obtenidos por México se asemejan a los obtenidos en países como 
Costa Rica, Tailandia, Rumania, Bulgaria y Uruguay.
La publicación semanal de origen inglés, The Economist, señaló en su edición de la primera 
semana de diciembre, que la prueba PISA da un sabor de tensión que se inflige en los niños a 
lo largo de 79 países.
La producción y estandarización de resultados es apreciada en el análisis como una manera 
que tiene PISA de sacar provecho sobre nueva información que ayude a identificar qué 
provoca que los resultados mejoren. Y todo indica que no está resultando.
De ello, se deduce que parte de la razón de la falta de progreso es que las escuelas tienen 
menos influencia sobre los resultados de lo que comúnmente se piensa; que sólo los 
tomadores de decisión sobre políticas públicas educativas y con mayor formación, pueden 
hacer algo.
Sin embargo, los resultados se cosechan, aunque en el caso de México, influyen en la 
brecha de género, así como las maneras en las que se ha de trabajar en la erradicación de 
estereotipos hacia las capacidades que tienen niñas y mujeres para desarrollarse en el campo 
académico.
La discriminación y la violencia en la escuela fueron evidenciadas a través de la prueba 
PISA al develar que el 23% de los estudiantes mexicanos reportó haber sufrido bullying varias 
veces en tan sólo un mes.
La pregunta es ¿por qué no hay mejores resultados en los alumnos mexicanos?
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Por el Staff de El Inversionista

SAT publica reglas para los estímulos fiscales 
con el fin de incentivar nearshoring

El Servicio de Administración 
Tributaria (SAT) publicó en el Diario 

Oficial de la Federación (DOF) las 
reglas de operación para incentivar 
la relocalización de empresas, es 
decir nearshoring.
En octubre la Secretaría de Hacienda 
y Crédito Público divulgó en el Diario 
Oficial de la Federación los estímulos 
fiscales con los que se busca atraer la 
inversión de empresas, no obstante el 
SAT tenía la obligación de publicar las 
reglas de operación.
Uno de los estímulos tiene que 
ver con la deducción acelerada de 
inversiones, que permite a las empresas 
en los sectores de alta tecnología e 

investigación y desarrollo deducir de 56 
a 89 por ciento.
Así, el SAT señaló en el DOF que para 
la deducción inmediata de la inversión 
en bienes nuevos de activo fijo los 
contribuyentes deberán contar con 
la póliza del registro contable de 
la operación, papeles de trabajo y 
la documentación comprobatoria 
que permita identificar la fecha de 
adquisición del bien, su descripción y 
que se trata de un bien nuevo.
Además, deberá contar con “el 
monto original de la inversión, su 
actualización, porcentaje e importe de 
su deducción inmediata, relación que 
tiene el bien con su giro o actividad 

principal, el proceso o actividad 
en específico en el cual se utilizó; 
el ejercicio en el que se aplicó la 
deducción y, en su caso, la fecha en la 
que el bien se enajenó, se perdió por 
caso fortuito o fuerza mayor o dejó de 
ser útil, así como el monto pendiente 
de deducir”.
Las deducciones de inversiones están 
diseñadas “para aumentar la liquidez de 
las empresas y fomentar la reinversión” 
y durará hasta el 2024, de acuerdo 
con información de la Secretaría de 
Hacienda.
Otro de los estímulos es una deducción 
adicional de 25% que se aplicará 
durante tres años para cubrir los costos 
asociados con la capacitación del 
personal.
La SHCP comunicó que hizo una 
“selección minuciosa” y que son sólo 10 
sectores beneficiados para poder ser 
parte de los estímulos fiscales.
Entre ellos destacan la fabricación de 
partes para automotores, agroindustria, 
productos farmacéuticos, equipos y 
accesorios eléctricos, etcétera.

Huracán Otis

El Servicio de Administración Tributaria 

no cobrará impuestos hasta febrero del 
siguiente año a los damnificados por el 
huracán Otis, que devastó las costas de 
Guerrero.
De octubre de 2023 a febrero del 
2024, no se cobrarán impuestos a los 
contribuyentes cuyo domicilio fiscal, 
agencia, sucursal o establecimiento se 
encuentre dentro de los municipios 
de Acapulco de Juárez o Coyuca de 
Benítez.
Los contribuyentes, sostuvo el SAT 
en el DOF, “que efectúen pagos de 
ingresos por salarios y en general por 
la prestación de un servicio personal 
subordinado en las zonas afectadas, 
excepto los asimilados a salarios, que 
opten por enterar las retenciones 
del Impuesto sobre la Renta (ISR) 
correspondientes a los meses de 
octubre, noviembre y diciembre de 
2023 en tres parcialidades iguales, 
deberán presentar y pagar en el mes 
de enero de 2024 la declaración que 
corresponde a la primera parcialidad, 
por cada uno de los meses antes 
referidos, capturando en cada una de 
ellas, el importe equivalente a cada 
parcialidad de la cantidad a cargo 
por las retenciones del ISR de sus 
trabajadores”.

Uno de los estímulos tiene que 
ver con la deducción acelerada de 

inversiones, que permite a las empresas 
en los sectores de alta tecnología e 

investigación y desarrollo deducir de 56 a 
89 por ciento

7-12,15-29,31



Del 9 al 15 de Diciembre de 2023

www.inversionistasonora.com

SECTORES4

Citibanamex y Condusef presentan un 
curso gratuito de emprendimiento 

que busca generar ideas e impulsar 
modelos de negocios que contribuyan 
a la resolución de problemas en la 
sociedad.
Durante la presentación de los 
resultados de la 6ta edición del Índice 
Citibanamex de Inclusión Financiera, 
Citibanamex y Condusef presentaron el 
Curso de Emprendimiento.
El evento contó con la presencia de 
José Ramón Canales, Vicepresidente de 
Supervisión de Grupos e Intermediarios 
Financieros en la CNBV; Juan Luis 
Ordaz, Director de Educación Financiera 
de Citibanamex; Sinead O’Connor, 
Directora de Banca de Consumo 
Citibanamex; Alberto Gómez, Director 
corporativo de Desarrollo Institucional, 
Estudios Económicos y Comunicación 
de Citibanamex; Andrés Albo, Director 
de Compromiso Social Citibanamex; 
Wilfrido Perea, Director General de 
Educación Financiera de la Condusef y 
Oscar Rosado Jiménez, Presidente de la 
Condusef.

El nuevo curso gratuito de 
emprendimiento, denominado “Haz de 
tu idea un negocio”, es el resultado de 
un proyecto más de colaboración entre 
la Comisión Nacional para la Protección 
y Defensa de los Usuarios (Condusef ), 
y Citibanamex, el cual permitirá a las y 
los interesados generar ideas e impulsar 
modelos de negocios que contribuyan 
a concretizarlas para lograr su 
independencia financiera y coadyuvar 
en la resolución de problemas en la 
sociedad.
No se trata de un simple compendio 
de recetas y recomendaciones en 
torno a la creación de negocios y la 
formalización de micro o pequeñas 
empresas es, sobre todo, un desarrollo 
académico y didáctico que brinda 
información y promueve al análisis y la 
proactividad del interesado, para que 
logre aterrizar su idea de negocio, pero 
con una mirada en el futuro, con la idea 
de perdurar y trascender.
El curso 100% en línea, se puede tomar 
7/24 y tiene una duración de 50 horas, 
consta de 16 sesiones, integradas en 5 

módulos, las cuales se pueden tomar al 
ritmo que requiera el interesado:
Introducción al emprendimiento.
Ideación.
Modelo de negocio.
Lanzamiento.
Formalidad empresarial.
Los cuales pueden ser cursados en 
el momento que se desee y estará 
disponible en: https://emprendimiento.
condusef.gob.mx/
Durante el curso se abordarán diversos 
casos de estudio y temas como: mitos 
del emprendimiento, perfil del 
emprendedor, ¿cómo creamos valor?, y 
validación de mi idea de negocio, entre 
otros.

75% de las PyMES en 
México fracasan y cierran 
sus operaciones antes de los 
dos años

“De acuerdo con cifras del INEGI, el 
70% de los mexicanos tiene pensado 
emprender un negocio en algún 
momento de su vida; un 75% de las 

PyMES en México fracasan y cierran sus 
operaciones antes de cumplir los dos 
años; el 80% fracasa antes de los cinco 
años y el 90% no llegará a cumplir los 
diez años”.
Es por ello, que al finalizar el curso las y 
los participantes obtendrán información 
y conocimientos actualizados en 
materia de emprendimientos, 
pertinentes y sencillos, para iniciar 
un negocio o emprendimiento y más 
adelante una MiPyME.
Además, obtendrán un documento 
que concentra la sistematización de 
su negocio o emprendimiento, su 
Constancia de Aprobación del curso 
y la posibilidad de tener acceso a 
la educación financiera de manera 
continua, por medio de los Cursos y 
Diplomados en línea impartidos por la 
Condusef.
Para cualquier duda o consulta 
adicional, comunicarse a la Condusef 
al Centro de Atención Telefónica 55 53 
400 999 o a la Dirección de Promoción y 
Divulgación de la Educación Financiera 
5448 7000 ext. 6143; o bien visita 
nuestra página de Internet www.
condusef.gob.mx. 

Condusef y Citibanamex presentan el Curso de 
Emprendimiento “Haz de tu idea un negocio”

Por Amalia Beltrán 
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Los envíos de remesas a México en 
octubre sumaron 5 mil 811.5 

millones de dólares (mdd), nivel no 
visto desde que Banxico inició registros 
(1995).
Ese monto significó un aumento de 
8.4% respecto al mismo mes del año 
pasado, aunque fue una tasa anual 
menor al 11.31% de septiembre, de 
acuerdo con cifras originales del banco 
central.
Respecto al mes previo, cuando 
el avance fue de apenas 0.8%, el 
crecimiento de las remesas en octubre 
fue de 3.6%.
 Sin embargo, al convertir los 5 mil 
811.5 mdd a pesos y haciendo ajustes 
por inflación, el flujo de remesas en 
octubre fue 5.3% menor respecto al 
mismo mes del año pasado, de acuerdo 
con un análisis del grupo financiero 
Base. 
“La caída del poder adquisitivo de las 
remesas en México es resultado de 
que, entre octubre del 2022 y octubre 
del 2023, el peso mexicano mostró 
una apreciación de 9.52% y la inflación 
anual se ubicó en 4.26%”, explicó.
Detalló que es el doceavo mes 
consecutivo que se observa una caída a 
tasa anual del poder adquisitivo de las 
remesas.
“De acuerdo con las proyecciones 

mensuales de remesas en dólares, 
tipo de cambio e inflación, el poder 
adquisitivo de las remesas mostrará 
caídas anuales hasta diciembre 
del 2023 para comenzar a mostrar 
crecimiento a partir de enero del 2024”, 
expuso.
Base indicó en un reporte que 
de cumplirse lo anterior, el poder 
adquisitivo de las remesas sumará en 
diciembre 14 meses al hilo de caídas a 
tasa anual, por primera vez desde que 
se lleva registro.
Proyectó que el poder adquisitivo 
de las remesas en 2023 tendrá una 

contracción de 8.4% respecto a 2022, lo 
que significaría la primera caída desde 
2013 y la mayor desde 2010. 
Consideró que para 2024, asumiendo 
un crecimiento de los envíos en dólares 
de 8%, una inflación al cierre de año 
de 3.5% anual y un tipo de cambio de 
18.33 pesos por dólar, la perspectiva es 
de un crecimiento del poder adquisitivo 
de las remesas de 6.9%.
Por otro lado, se estima que Guatemala 
es el país latinoamericano con el mejor 
desempeño en recepción de remesas 
en 2023, de acuerdo con proyecciones 
de BBVA México.
Los flujos de dinero por este concepto 

hacia esa nación crecerán 10.9% 
respecto al año previo para alcanzar 
los 20 mil mdd, mientras que México 
se ubicará en segundo lugar con un 
crecimiento estimado de 9% a 63 mil 
800 mdd.
En tercer lugar se ubicarían Colombia y 
Honduras con un aumento de 7.1%, y 
montos por 10 mil 100 mdd y 9 mil 300 
mdd, respectivamente. 
Al analizar cifras oficiales de los 
principales países latinoamericanos 
receptores de remesas, BBVA México 
prevé que los envíos de dinero a la 
región crecerán 7% en 2023 al alcanzar 
una cifra de 152 mil mdd. 
Ese aumento duplicaría la proyección 
que a mediados de año hizo el Banco 
Mundial para América Latina y el 
Caribe, que fue de 3.3%, además sería 
muy relevante esa expansión toda vez 
que el organismo multilateral preveía 
que remesas en todo el mundo sólo 
crecerían 1.1% en 2023, indicó el área 
de análisis del grupo financiero. 
“El ajuste al alza en las estimaciones 
de las remesas a América Latina y el 
Caribe se explica principalmente por 
el buen desempeño de cuatro de los 
principales países receptores de estos 
flujos monetarios en la región: México, 
Guatemala, Colombia y Honduras”, 
explicó BBVA México.

Por el Staff de El Inversionista

Superpeso resta poder adquisitivo
a las remesas a México

Guatemala es el país latinoamericano 
con el mejor desempeño en recepción de 
remesas en 2023; México está en segundo 

lugar con un crecimiento estimado 
de 9%, y en tercer lugar  Colombia y 
Honduras con un aumento de 7.1%
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Hay diferentes formas de vivir 
la libertad financiera. 

¿Quieres saber cómo lograrla? Si estás 
cansado de tener que hacer cuentas 
constantemente para ver si llegas a 
fin de mes con tus gastos, te conviene 
aprender sobre estrategias de ahorro 
para buscar mayor independencia 
económica.

Y ¿de qué se trata?

Ser libre o independiente desde el 
punto de vista financiero, no quiere 
decir que seas rico. Tal vez no lo 

sepas, pero muchos millonarios 
tienen coartada su libertad 
económica, tanto como un 
empleado común y corriente.                                                                                                                           
Tener independencia financiera 
significa que tienes para pagar 
tus gastos cotidianos y un poco 
más para invertir, entretenerte 
o realizar un viaje en el tiempo 
y la forma en que lo decidas.                                                          
Y no solamente implica el tema 
de lo material, sino que es 

también una actitud ante la vida. 
Ser libre económicamente hablando 
supone que puedes responder a las 
siguientes preguntas: ¿Hasta dónde 
quieres llegar?, ¿cuáles son tus 
sueños y necesidades?, ¿qué estás 
dispuesto a hacer para llegar ahí?                                                                                                    
Sin una meta clara, donde 
veas si lo que quieres es 
posible, no llegarás muy lejos.                                                                                                                 
Un ejemplo, si aspiras a viajar 
por todo el mundo, durmiendo en 
hoteles elegantes, vas a necesitar un 
plan que sería muy distinto si tu meta 
de vida es establecerte con tu familia 

en una capital de provincia. ¿Lo ves? Si 
tienes un plan, podrás ver hacia dónde 
encaminarte.

Tus ingresos y tus metas

La libertad económica está muy 
relacionada con tus ingresos 
disponibles, que varían según sea tu 
caso: (1) trabajador por cuenta propia 
o (2) trabajador por cuenta ajena.                                                                
Una persona autónoma requiere 
trabajar muchas horas para sacar 
adelante su negocio. De igual forma 
necesita apoyo logístico y financiero 
para lograrlo. Requiere un plan bien 
detallado de negocio para ver las 
posibilidades y revisar los pasos que 
habrá de seguir.                                              
Si hay alguien que tiene buenas 
opciones para ahorrar es un 
trabajador que está en una empresa, 
ya que, antes de ejercer su labor, sabe 
cuánto ganará por la tarea realizada. 
Gracias a esto, la persona puede 
planificar sus gastos en función de 

los ingresos y, como resultado, tomar 
decisiones. El control al gestionar 
los gastos es la clave del éxito. Hay 
herramientas en línea que permiten 
hacer ese cálculo y avanzar hacia las 
metas.

¿Cómo te beneficia ahorrar?

Ahorrar no es fácil. Sabes que es 
necesario, más te dejas llevar por tus 
impulsos de compra. Necesitas recordar 
que sin una buena administración del 
dinero podrías verte afectado en el 
futuro. Y ¿qué es el ahorro? Es el dinero 
que se guarda en el presente para 
usar en el futuro. Otra definición sería: 
economizar parte de los gastos no 
indispensables para usar ese dinero en 
metas a corto, mediano y largo plazo.                                                                                                                   
Si consideras algunas ventajas de 
ahorrar, verás que el beneficio es 
mayor que gastar todo tu ingreso en el 
presente.
Ventajas de ahorrar dinero:
La posibilidad de disfrutar de una 

Recopilado por Amalia Beltrán 

Ahorro, el pilar de la independencia económica
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economía saludable en el futuro. La 
gente que ahorra desde su juventud, 
que invierte en un plan de retiro u otras 
inversiones, puede aspirar a un futuro 
más tranquilo.                                  
Lograr tus planes y objetivos. Cuando 
queremos adquirir determinados 
bienes materiales con costo elevado, es 
indispensable ahorrar.                     
Gastos fijos vs gastos 
extraordinarios. Con tu salario puedes 
pagar tus gastos fijos. El dinero 
ahorrado te permitirá hacer frente a los 
gastos extraordinarios, sin necesidad 
de endeudarte o quedarte sin efectivo. 
Protección frente a disminución de tus 
ganancias. Es muy importante ahorrar, 
especialmente para esos momentos 
en que tus ganancias disminuyan. Por 
ejemplo, si te quedas sin empleo o si, 
por enfermedad, no puedes trabajar.                                                                                              
Obtener disciplina y conseguir otras 
metas. El hábito del ahorro fomenta la 
autodisciplina, ya que ahorrar requiere 
de gran dosis de voluntad. Esto te 
ayudará a obtener otros objetivos en la 
vida.                                             
Posibilidad de invertir de manera 
inteligente y aumentar el patrimonio. Si 
llevas años con hábitos firmes 
de ahorro, dispondrás de una 
buena cantidad de dinero que te 
permitirá destinarlo a inversiones 
que aumenten tu patrimonio.                                                                                        
Evitar las deudas. Como sabes, existen 
los créditos, que permiten comprar 
ahora y pagar después. Mas uno de los 

grandes beneficios de ahorrar es que 
podrás pagar al contado, por tanto, 
no habrá necesidad de endeudarte 
para conseguir tus objetivos.                                                  
Obtener ingresos pasivos. ¿Cómo 
funcionan los ingresos pasivos? 
Verás… Un gran objetivo sería 
acumular capital hasta que tus 
inversiones generen más ingresos a ti 
de los que ganas con tu trabajo. Eso 
es lo que llamamos ingresos pasivos.                                                                     
No es fácil, pero si lo consigues, podrás 
empezar dejar tu trabajo cotidiano para 
emplear tu tiempo en administrar tus 
pasivos.

Elabora tu plan de ahorro

Ya leíste sobre las razones para ahorrar 
y la importancia de crear un fondo de 
emergencia. Ahora es momento de 
elaborar un plan para ahorrar y cumplir 
tus metas financieras individuales y 
familiares.
Paso 1: Establece metas de ahorro. 
Paso 2: Elabora tu plan de ahorro 
individual y familiar.
Paso 3: Elige dónde y cómo ahorrar. 
Al tener tu plan, necesitas determinar 
en dónde guardarás tus ahorros. Por lo 
general existen instituciones bancarias 
que ofrecen servicios de ahorro y 
crédito como las cooperativas y cajas 
de ahorro. También están las cuentas 
bancarias, fondos de ahorro o caja 
de ahorro de tu empresa, depósitos 

a plazo fijo, ahorro para el retiro 
mediante Afore o alguna aseguradora 
e, incluso, inversión en oro. Lee sobre 
las características de algunas formas de 
ahorro.

Cuentas bancarias

En el caso de las instituciones 
financieras, necesitas revisar cuál 
entidad te ofrece mejores condiciones 
para las operaciones cotidianas. Por 
lo general tienen una baja comisión y 
te piden que domicilies tu nómina y 
que hagas uso de la tarjeta de débito/
crédito para ofrecerte algunos servicios 
como descuentos, promociones en 
comercios, etc. 

Depósitos a plazo

Los depósitos a plazo son una forma 
sencilla y segura de ahorrar. No llevan 
riesgo y las rentabilidades son bajas. 
Consiste en firmar con una entidad 
financiera y guardar tu dinero durante 
un plazo determinado por el que 
recibirás un interés fijo. El interés es 
el dinero que el banco te paga por 
prestarle tu dinero.

Seguros para el retiro

La mayoría de las aseguradoras ofrecen 
un plan individual de ahorro para el 

retiro. Es una mezcla entre seguro y plan 
de pensión. La diferencia con respecto 
a los planes de pensiones es que no 
hay que esperar hasta la jubilación para 
empezar a percibir la renta acumulada. 
Como su objetivo es la preservación 
del capital, la rentabilidad puede ser 
reducida. Una ventaja de este tipo de 
planes es que puedes tener ventajas 
fiscales.

Inversión en oro

Invertir en oro es muy común, 
especialmente en momentos de crisis 
en los mercados, pues el oro ofrece 
liquidez y está aceptado mundialmente, 
cotizando en la Bolsa de metales de 
Londres.     
Existen principalmente dos 
modalidades: ETF o productos 
financieros derivados del oro y la 
compra de oro físico (llamado oro físico 
de inversión, lingotes o láminas de oro).                                                                      
Una de las ventajas es que la compra de 
oro está exenta de IVA y cotiza 24 horas 
de lunes a viernes. El precio del oro 
sube en momentos de crisis y baja en 
momentos de bonanza económica.                                           
Como puedes ver, las opciones para 
ahorrar existen. El planear para tu 
futuro te generará buena salud y 
libertad financiera, así que no lo pienses 
más, vence las resistencias y comienza a 
crear el hábito de ahorrar.
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Estados fronterizos: nuevas oportunidades
* Por Marco Paz Pellat

Los estados fronterizos entre 
México y Estados Unidos, 

incluyendo Baja California, Sonora, 
Chihuahua, Coahuila, Nuevo León y 
Tamaulipas en México, y California, 
Arizona, Nuevo México y Texas en EE. 
UU., son áreas de gran importancia 
estratégica. Con una frontera 
compartida de aproximadamente 3,145 
kilómetros, estas regiones son notables 
por su vibrante actividad económica y 
rica diversidad cultural.
En 2022, el Producto Interno Bruto 
(PIB) combinado de estos estados 

fronterizos alcanzó los $6,600 
millones de dólares. Esta cifra no 
sólo supera la economía de gigantes 
latinoamericanos como Brasil, sino que 
también coloca a la región en la tercera 
posición a nivel mundial. 
La zona se beneficia enormemente del 
comercio transfronterizo y la Inversión 
Extranjera Directa (IED), impulsados por 
tratados importantes como el T-MEC. 
Sectores clave como la manufactura, la 
agricultura y el comercio son pilares de 
esta dinámica económica.
Las maquiladoras desempeñan 

un papel crucial en la generación 
de empleo y en la integración de 
cadenas de suministro, contribuyendo 
significativamente al desarrollo 
económico. Además, la infraestructura 
de transporte, que incluye carreteras, 
puentes y ferrocarriles, es fundamental 
para garantizar el movimiento eficiente 
de bienes y personas a través de la 
frontera. Todo ello ahora potenciado 
por la relocalización de las cadenas de 
valor.
Culturalmente, la región fronteriza 
es un crisol donde se mezclan las 
culturas mexicana y estadounidense. 
Esta diversidad se manifiesta en una 
población bilingüe y multicultural, 
que enriquece tanto la oferta cultural 
como turística de la zona. Festivales, la 
gastronomía local y los sitios históricos 
son atractivos clave que fomentan el 
turismo y el desarrollo económico local.
Sin embargo, la región también 
enfrenta retos significativos, como la 
migración ilegal, el tráfico de drogas y 
armas, y cuestiones de seguridad. Estos 
problemas requieren una cooperación 
transfronteriza efectiva. Además, 
la gestión conjunta de los recursos 
naturales y ecosistemas es esencial 
para abordar desafíos ambientales de 
manera sostenible.
Para aprovechar al máximo estas 
oportunidades, se podría crear 
una “Macrorregión de Prosperidad 
Incluyente”. Esta iniciativa buscaría 

unificar esfuerzos y recursos en el 
contexto del T-MEC para impulsar la 
colaboración y el desarrollo regional, 
con un enfoque especial en la 
sustentabilidad y la innovación. 
Sería crucial desarrollar una visión 
compartida que no sólo aborde los 
desafíos de seguridad, sino también 
la gestión eficiente de los recursos 
naturales. Esto incluye aprovechar las 
oportunidades presentadas por una 
economía en transición hacia fuentes 
de energía más limpias y renovables.
En conclusión, los estados fronterizos 
entre México y Estados Unidos poseen 
un potencial económico, cultural y 
estratégico significativo. Comparten 
una historia en común. A través de 
la cooperación y la innovación, estas 
regiones tienen la capacidad de superar 
desafíos y maximizar oportunidades 
para el beneficio mutuo. 
Estableciendo un modelo de 
prosperidad y desarrollo sostenible, 
pueden convertirse en un ejemplo de 
cómo los tratados comerciales pueden 
facilitar una integración efectiva y 
beneficiosa para todas las partes 
involucradas.

* Contacto: Portal: www.marcopaz.
mx; Correo: alfil3000@gmail.com, 

Twitter: @marcopazpellat; Facebook: 
MarcoPaz/MX; Medio digital: 

www.ForoCuatro.tv.

La zona se beneficia enormemente del 
comercio transfronterizo y la Inversión 

Extranjera Directa (IED), impulsados por 
tratados importantes como el T-MEC. 

Sectores clave como la manufactura, la 
agricultura y el comercio son pilares de 

esta dinámica económica
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El Día Internacional de los Bancos 
se celebra el 4 de diciembre, una 

fecha creada en el año 2019, gracias 
a un decreto oficial establecido por 
la ONU.

¿Por qué surge la idea de 
dedicar un día a los bancos?

Cada vez más, la economía mundial 
se enfrenta a nuevos retos y desafíos. 
Uno de ellos es la llamada volatilidad 
financiera, unido a otros problemas de 
índole, político, social y ambiental que 
hacen más difícil lograr los objetivos 
que se tienen previstos en la Agenda 
2030 para el Desarrollo Sostenible.
Por otro lado, no se puede dejar 
de lado que muchas de las 
entidades financieras de todo el 
planeta presentan un alto nivel de 
endeudamiento que no les permite 
cumplir sus compromisos debido a 
los cambios en el sistema monetario 
internacional.
Sin embargo, los bancos nacionales de 
desarrollo que en la actualidad cuenten 
con una buena administración, tendrán 
la capacidad de ayudar a muchos países 
a elaborar planes de financiación que 
les permitan alcanzar los objetivos del 
desarrollo sostenible.
Este ambicioso plan establecido 
por la Organización de las Naciones 
Unidas busca satisfacer las necesidades 
más inmediatas de muchos países 
que están atravesando por fuertes 
dificultades económicas, sociales y 
ambientales.

¿Se encuentran las 
aspiraciones de un mundo 
mejor, en riesgo?

La economía mundial está atravesando 
por una de sus peores crisis debido 
a los acontecimientos más recientes, 
donde la humanidad está batallando 
con múltiples desafíos.
De acuerdo a los estudios más 
recientes unos 30 países no pueden 
con su deuda externa, lo cual se ha 
agravado por un estancamiento global 
de los mercados internacionales, una 
caída de la bolsa y una terrible recesión.
Todo esto retrasa los Objetivos de 
Desarrollo Sostenible, ya que en 
los últimos años se ha disparado la 
desigualdad en los salarios de los 
trabajadores de los países más pobres, y 
siguen en aumento los problemas que 
acarrea el cambio climático, afectando 
de manera considerable la producción 
económica y el desarrollo de las 
comunidades en todo el mundo.

Necesidad de revisar la 
estructura financiera 
mundial

Hoy más que nunca, es prioridad 
examinar en profundidad la estructura 
financiera mundial en vías de alcanzar 
los objetivos que permitan ayudar 
a nuestro planeta y hacer frente a 
los múltiples problemas que hoy 

atravesamos.
Una reestructuración de la llamada 
deuda soberana y un nuevo diseño del 
sistema tributario internacional pueden 
ser salidas viables en estos momentos 
de grandes cambios en los distintos 
sectores de la sociedad.

El compromiso de alcanzar 
un desarrollo sostenible

Alcanzar un desarrollo sostenible 
requiere años de esfuerzo y trabajo 
de todos, para que este sueño sea una 
realidad. Erradicar la pobreza, eliminar 

la desigualdad y contribuir a frenar el 
cambio climático, debe ser un firme 
compromiso tanto de los gobiernos, el 
sector público y privado y la población 
en general.
En este sentido, una participación más 
activa de los distintos sectores puede 
contribuir de forma positiva a reducir 
los niveles de incertidumbre, así como 
los respectivos cambios que se llevan a 
cabo en el sector financiero, podrán dar 
cabida a que se puedan cumplir con 
los Objetivos de la Agenda 2030.

¿Cómo celebrar el Día 
Internacional de los Bancos?

El sistema bancario es un ente que, 
desde su creación, ha apostado por 
brindar ciertas ventajas financieras que 
permitan a los países y sus habitantes 
mejorar su calidad de vida, por eso, 
para celebrar el Día Internacional 
de los Bancos, debemos comenzar 
agradeciendo su contribución, sobre 
todo, para ayudar a los sectores de la 
economía de los países, que hoy se 
encuentran atravesando una severa 
crisis económica.

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Día Internacional de los Bancos
El 4 de diciembre la ONU por decreto 
creó la fecha con el fin de reconocer la 
importante aportación de la banca  al 

financiamiento del desarrollo sostenible y 
de esta forma mejorar la calidad de vida 

de la población mundial
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En la reciente investigación 
publicada por Nornickel, el 

mayor productor mundial de paladio 
y níquel de alta calidad, se revelan 
cambios significativos en los mercados 
de estos metales para los años 2023 
y 2024. La compañía ha revisado su 
pronóstico sobre el déficit de paladio 
de -0.2 Moz a -0.9 Moz para el año 
2023. Esta revisión es especialmente 
notable, considerando la disminución 
del 9% en la oferta secundaria de 
paladio, un cambio drástico respecto 
a las expectativas anteriores. 
Adicionalmente, una producción 
primaria menor de lo esperado en 
América del Norte será compensada 
por una demanda más débil en el 
sector electrónico.
Por otro lado, el mercado del platino, 
que anteriormente se preveía 
equilibrado, ahora se espera que entre 
en un déficit fundamental de -0.4 
Moz este año. El aumento en la oferta 
primaria, atribuido principalmente a 
la resiliencia de las compañías mineras 
sudafricanas ante las interrupciones 
eléctricas, no será suficiente para 
contrarrestar la creciente demanda 
automotriz e industrial de platino, así 
como la disminución en el reciclaje.
En cuanto al 2024, Nornickel anticipa 

una reducción en el déficit de paladio 
a -0.4 Moz, debido a la recuperación 
de la oferta secundaria. En contraste, 
el mercado del platino se mantendrá 
prácticamente inalterado en -0.3 
Moz, ya que el incremento en la 
demanda industrial, especialmente 
en los sectores de vidrio y electrónica, 
equilibrará la recuperación en los 
volúmenes de reciclaje.
Un aspecto preocupante es el “riesgo 
significativo” que representa la oferta 
primaria tanto de Sudáfrica como de 
América del Norte, particularmente en 
proyectos de bajo margen que podrían 
estar sujetos a optimización de costos.

Mercado del cobre: Un 
equilibrio precario

El informe también aborda el mercado 
del cobre, anticipando un equilibrio 
relativo tanto para 2023 como para 
2024. Se espera que el suministro de 
minas aumente un 2% en 2023 y un 3% 
en 2024, mientras que la producción 
refinada crecerá un 4% en 2023 y un 
2% en 2024. Asimismo, se prevé que la 
demanda global de cobre crezca un 2% 
en 2023 y luego aumente a un 3% en 
2024.
Sin embargo, Nornickel advierte sobre 
la necesidad de nuevos proyectos 
mineros a largo plazo para evitar 
escaseces de cobre, especialmente 
dada la creciente demanda impulsada 
por el avance en la electrificación del 
transporte, la expansión de las energías 
renovables y el desarrollo concurrente 
de las redes eléctricas.

Excedentes en el mercado 
de níquel

En cuanto al mercado del níquel, 
Nornickel ha revisado el superávit del 
mercado para 2023 de más de 200 kt Ni 
a más de 250 kt Ni, principalmente en 
níquel de baja calidad. Esta situación 
se debe principalmente a un uso de 

níquel menor de lo esperado en el 
sector de baterías, debido al ciclo 
continuo de desinversión en la cadena 
de suministro de vehículos eléctricos 
(VE), una mayor proporción de baterías 
LFP sin níquel y un cambio parcial de 
las ventas de vehículos eléctricos a 
vehículos híbridos enchufables (PHEV) 
en China, a pesar de que las entregas 
de VE continúan alcanzando nuevos 
récords. Mientras tanto, el lanzamiento 
de nuevas capacidades de níquel en 

Indonesia continúa a un ritmo elevado.
Para 2024, se espera que el mercado 
de níquel mantenga un superávit 
de más de 190 kt Ni, debido al 
exceso acumulado en el mercado de 
baja calidad. No obstante, dada la 
significativa acumulación de existencias 
operativas en los últimos años, el 
superávit real del mercado, es decir, 
el material excedente disponible para 
entrega inmediata, podría ser mucho 
menor.

Recopilado por Amalia Beltrán 

Nornickel prevé que la escasez de 
paladio y platino aumente este año
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El multimillonario mexicano Carlos 
Slim mostró su desacuerdo 

con la iniciativa de reforma de 
reducción de la jornada laboral, 
de 48 a 40 horas semanales, que 
actualmente se discute en la Cámara 
de Diputados y señaló que “es mejor 
que las personas trabajen 48 horas 
y ganen más, a que trabajen 40 y 
ganen menos”.
“Yo creo que es mejor que las 
personas trabajen 48 horas y 
ganen más, a que trabajen 40 
horas y ganen menos. Eso es muy 
importante para la población: 
tener mejor ingreso para el mayor 
poder adquisitivo y es lo que se ha 
logrado”, dijo.
Anteriormente, Slim ha propuesto 
que los trabajadores en México 
cumplan jornadas más largas, entre 

11 y 12 horas diarias, pero que 
trabajen por tres o cuatro días y que 
se jubilen hasta los 75 años.
Fue la semana pasada cuando 
el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador, anunció 
que el salario mínimo aumentará un 
20% en 2024, con lo que pasará de 
207.44 pesos diarios (11.92 dólares) 
a 248.93 pesos (14.31 dólares), 
gracias al consenso del Gobierno, la 
patronal y los sindicatos.
Este es el segundo año consecutivo 
en el que el salario mínimo sube 
un 20% y, desde 2019, el primer 
año completo de la presidencia de 
López Obrador, el salario mínimo ha 
presentado aumentos anuales de 
doble dígito, primero de 16%, luego 
un 20% en 2020, un 15% en 2021, 
otro 22% en 2022, y el 20% en 2023.

Slim: Trabajas más, ganas más

Bitcoin se recupera y llega a 
su mejor nivel en más de un año

El Bitcoin ha logrado 
recuperarse de a poco 

de la crisis originada por 
la pandemia de COVID, y 
actualmente hay un nivel 
de confianza mayor sobre la 
criptomoneda.
El mercado de valores tuvo un 
lunes difícil este 4 de diciembre 
después de varias semanas 
de fortaleza. Fue una historia 
similar en el mercado de 
bonos. Y el oro dio un giro de 
180 grados después de alcanzar 
un nuevo récord por encima de 
los 2 mil 100 dólares la onza.
Sin embargo, en el mercado 
de activos digitales, Bitcoin 
se mantuvo firme luego 
de un repunte del fin de 
semana que llevó al token más 
antiguo a superar los 42 mil 
dólares por primera vez en 19 

meses, mientras la frenética 
especulación en criptomonedas 
extendió su repunte a más del 
150 por ciento este año.
Mientras los operadores de 
los mercados tradicionales 
reconsideran la fijación 
agresiva de precios para los 
posibles recortes de las tasas de 
interés de la Reserva Federal el 
próximo año, los catalizadores 
específicos de Bitcoin (en 
primer lugar, las perspectivas 
de que la Comisión de Bolsa 
y Valores de Estados Unidos 
apruebe fondos cotizados 
en bolsa que compren 
directamente el token) han 
ayudado la criptomoneda más 
grande y antigua a salir del 
rango de negociación en el que 
había estado durante las tres 
semanas anteriores.
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Los resultados de la prueba 
PISA, de la OCDE, son 

contundentes: 53 por ciento de los 
alumnos en México alcanzaron nivel 
dos o más en lectura, contra 74 por 
ciento del promedio.
En México, sólo 3 de cada 10 
estudiantes puede interpretar sin 
instrucciones directas, cómo se puede 
representar matemáticamente una 
situación simple y casi ninguno tiene 
un alto rendimiento en la materia 
para abordar situaciones complejas, 
revelaron los resultados de PISA 2022, 
de la Organización para la Cooperación 
y Desarrollo Económico (OCDE), en la 
que destaca el nulo avance del país en 
la última década entre los estudiantes 
de 15 años en matemáticas, lectura y 
ciencias.
“Los resultados más recientes de 
PISA no difieren significativamente 
de los observados diez años antes, 
en 2012”, señala el reporte sobre 
México, en el que da cuenta de que en 
matemáticas, la reciente caída revirtió 
la mayoría de los avances observados 
durante el período 2003-2009, y las 
puntuaciones promedio se acercaron a 
las observadas en 2003 o 2006.
En lectura y ciencias, sólo hubo 
pequeñas y en su mayoría no 

significativas fluctuaciones alrededor 
del promedio de estudiantes, concluyó 
el análisis del Programa para la 
Evaluación Internacional de Alumnos 
de la OCDE.
“PISA nos recuerda que la escuela 
debe ser para generar oportunidades, 
que lo debes hacer de la mano con 
los docentes; que no hay mejor vía 
de lograrlo que darles libertad a las 
escuelas y que tienes que pensar 
en que esta es una evaluación para 
cada una de las escuelas, de los 
maestros, para entender las prácticas 
que funcionan. No es un ranking 
internacional lo que importa, sino 
qué prácticas están funcionando”, 
dijo Juan Alfonso Mejía López, doctor 
investigador de la Universidad 
Autónoma de Sinaloa.
En contraste, los estudiantes asiáticos 
fueron los mejor evaluados en la 
prueba de matemáticas, una vez que 
el Top 6 lo ocuparon Singapur (41 por 
ciento), Taiwán (32 por ciento), Macao 
(China) (29 por ciento), Hong Kong 
(27 por ciento), Japón y Corea ( 23 por 
ciento).
En México, el 1 por ciento de los 
estudiantes obtuvo calificaciones de 
nivel 5 o más en lectura, respecto al 5 
por ciento del promedio de la OCDE.

Prueba PISA de la OCDE: 
Educación en México, 
estancada desde hace

una década

“Dios en su infinita misericordia
lo ha llevado a su lado para que

goce con plenitud de la vida eterna…”

Nos unimos a la pena que embarga a la familia Garza 

Lagüera Rangel por la triste partida de don, 

Alejandro Garza 
Lagüera

Hombre de bondad y pilar del empresariado mexicano. 

Rogamos a Dios por la pronta resignación de sus 
familiares y seres queridos, y hacemos votos por el eterno 

descanso de su alma. 

Fraternalmente

Juan Manuel Mancilla y Familia. 
Hermosillo, Sonora     9 de Diciembre de 2023. 
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Por Redacción

A estas alturas, señalar lo mucho que 
hemos alcanzado los comercios 

electrónicos en materia de servicios 
digitales es, hasta cierto punto, 
tautológico, pero perfectible.
Si bien las estadísticas sobre 
Ecommerce nos hablan de lo bien que 
se ha desempeñado el sector –este 
año alcanzamos los 528 mil millones 
de pesos, según datos de la Asociación 
Mexicana de Venta Online (AMVO)–, no 
olvidemos que el nivel de digitalización 
de los emprendimientos en México 
sigue siendo bajo.
Un Informe realizado por Needed 
Education indica que en México 
estamos en el 30% de madurez digital, 
cuando deberíamos estar llegando 
al 70% para este 2023, esto significa 
que tanto usuarios como prestadores 
de servicios, en su mayoría, carecen 
de herramientas para ofrecer todos 
los beneficios y comodidades de la 
interconectividad.
Por ejemplo, tener a la mano 
diversos métodos de pago con 
pasarelas, contactless, servicios de 
rastreo de paquetes en tiempo real o 
experiencias digitales que vayan más 
allá de sólo pagar y cobrar en línea, o 
que estén más relacionadas con otros 
sectores distintos al retail.
O, por ejemplo, el avance en las tiendas 
de conveniencia, que mezclan la 
experiencia física con las comodidades 
electrónicas.
Saber que existen estas opciones en 
el mercado, pero que hay otras Pymes 

mexicanas que todavía están muy 
rezagadas en la digitalización, es 
entender que la brecha tecnológica 
tiende a incrementarse mientras 
vemos nuevas herramientas 
digitales como soluciones para 
negocios.
Otro problema de la falta de 
digitalización en México es que se 
limitan las soluciones de ahorro 
de tiempo y recursos. Por ejemplo, 
una persona puede ahorrar 
hasta 14 horas al mes evitando 
desplazamientos y tiempos de 
espera que puede hacer con 
servicios electrónicos, según el 
informe DigitalES.
¿Qué podemos hacer quienes 
estamos de este lado de la 
industria? Lo primero es no soltar la 
cuerda y seguir incentivando tanto 
a consumidores como a partners y 
prestadores de servicios que la 
digitalización es un ganar-ganar 
para todos.
Según el Consejo Coordinador 
Empresarial (CCE), 7 de cada 10 
empresas no se han digitalizado en 
pleno 2023, esto quiere decir que 
nuestra flaqueza se puede convertir 
en una oportunidad enorme de 
crecimiento.
La Harvard Business Review señala 
que una empresa puede ahorrar 
hasta 25% de los costos y tiempos 
de labores automatizables (como 
chats, revisión de documentos, 
procesos de logística o solicitudes),  
y aumentar hasta un 39% los 
ingresos, pero –y es un gran 
‘pero’– esto depende de cómo 
implementen sus servicios de 
digitalización.
Y lo segundo es ver más allá del 
esquema convencional del comercio 
electrónico, no sólo es un negocio que 
se hace a través de la computadora o el 
celular.
El comercio en línea es un ejemplo de 
cómo pueden funcionar los negocios 
en el futuro, en donde las soluciones 

digitales se ven complementadas 
por la tienda física, y viceversa. Es 
la convivencia de lo mejor de dos 
mundos, sin necesidad de crear 
competencias, sino optimizando los 
alcances, soluciones y adaptabilidad a 
la nueva era.

En nuestro sector vamos por buen 
camino, pero nos falta todavía recorrer 
otro trecho, en donde también se 
necesita de una perspectiva en donde 
la digitalización es la normalidad del 
día a día en los negocios, y no algo 
exclusivo de los más adelantados.

El detonador que aún no llega
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La exploración minera siempre ha 
sido un pilar fundamental en el 

desarrollo económico y tecnológico. 
En este contexto, los recientes 
descubrimientos en Media Luna West, 
ubicado en el complejo minero Morelos 
en Guerrero, México, presentan un 
panorama prometedor no sólo para 
la empresa Torex Gold Resources sino 
también para la industria minera en el 

país.
Torex Gold Resources ha anunciado 
los resultados de su programa de 
exploración 2023 en Media Luna West. 
Estos resultados son cruciales, ya que 
apoyan la estrategia corporativa de la 
compañía de demostrar el potencial 
del Media Luna Cluster. Además, 
ofrecen la posibilidad de desbloquear 
oportunidades adicionales que podrían 

fortalecer el perfil de producción futura 
del complejo Morelos y extender la vida 
de sus reservas más allá del año 2033.
Entre los resultados más destacados 
se encuentra el barreno ML23-986A, 
que arrojó 29.76 g/t de oro equivalente 
en un intervalo de 14.1 metros. Este 
resultado es particularmente notable 
por su alta concentración de oro (27.5 
g/t), plata (27.9 g/t), y cobre (1.20%). 
Lo que distingue a este barreno es su 
ubicación, realizándose a 200 metros 
al norte del barreno histórico MLW-02, 
conocido por sus intercepciones de 
4.11 g/t AuEq en 37.3 metros y 10.41 g/t 
AuEq en 9.05 metros.
Jody Kuzenko, Presidenta y CEO de 
Torex, ha expresado su entusiasmo 
por estos hallazgos, destacando la 
confianza reforzada en el potencial 
mineral del Media Luna Cluster, que 

sigue en expansión. Estos resultados 
son un claro indicativo de que Media 
Luna West podría convertirse en un 
punto focal en el desarrollo minero de 
la región, ofreciendo no sólo beneficios 
económicos sino también posibilidades 
de empleo y avances tecnológicos.
El programa de exploración del 2023 en 
Media Luna West marca un hito en la 
minería mexicana. Con estos resultados 
alentadores, Torex Gold Resources se 
posiciona como una figura clave en la 
industria, y Guerrero emerge como un 
terreno fértil para futuras exploraciones 
y desarrollos mineros. La industria 
minera en México, con su potencial 
en constante expansión, sigue 
demostrando ser un sector vital para el 
crecimiento económico y tecnológico 
del país. 

Las reformas mineras de México, 
aprobadas en mayo, afectan 
significativamente la exploración 
y dificultan la obtención y el 
mantenimiento de concesiones, 
señala un informe de Fitch Ratings. No 
obstante, el documento publicado el 
1 de diciembre, también destaca que 
el nacionalismo de los recursos está 
disminuyendo en toda la región, ya 
que sólo Chile aprobó un aumento de 
regalías, con pagos que dependen de la 
rentabilidad.
La reforma minera de México, 
impulsada por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador, redujo la 
duración máxima de las concesiones de 
100 a 80 años, condicionó los permisos 
a la disponibilidad de agua y otorgó 
al servicio geológico SGM u otras 
entidades públicas derechos exclusivos 
de exploración, lo que fue ampliamente 
criticado por la industria.

“Debates similares en Perú no 
fructificaron en medio de otras 
inquietudes políticas. En Colombia, 
la retórica del nacionalismo de los 
recursos afectó más directamente 
al sector energético, pero la minería 
salió relativamente indemne pese a las 
amenazas iniciales del nuevo gobierno”, 
indica el informe. Gustavo Petro asumió 
la presidencia en agosto de 2022.
Los cánones brasileños se 
incrementaron de forma marginal en el 
estado de Mato Grosso, mientras que 
el nuevo gobierno abandonó un mayor 
impulso federal, añade. El gobierno 
de Luiz Inácio Lula da Silva asumió el 
poder en enero.
Fitch espera que los precios de los 
metales bajen, excepto el oro. “Las 
tendencias del sector muestran que 
los precios han caído en 2023, desde 
fines de 2022, aunque con intensidad 
variable, siendo el zinc el que muestra 

la mayor declinación”, puntualizó.
Las razones principales son las 
preocupaciones sobre el crecimiento 
global alimentadas por la inflación y 
las cifras decepcionantes en China. “La 
excepción son los metales preciosos, en 
particular el oro, que mejoraron debido 
al alza del riesgo geopolítico”, afirmó la 
calificadora.
Citando datos de CRU Group, 
Fitch prevé que el oro subirá 11% 
a US$1.900/oz, en sintonía con la 
desaceleración de los aumentos de las 
tasas de interés en EE. UU., el cobre 
podría contraerse 2% a US$8.600/t, el 
mineral de hierro 8% a US$111/t y el 
zinc 29% a US$2.550/t.
En el lado positivo, Fitch resaltó que las 
tendencias de los costos inflacionarios 
se debilitaron en 2023 en todo el 
sector. “Los costos comerciales globales 
del mineral de hierro debería disminuir 
3% a US$51/t seca CFR, según CRU”.

La agencia calificadora anticipa que 
las caídas en los costos de energía y 
fletes contribuirán a compensar la 
inflación laboral. “CRU espera que los 
costos sostenidos totales del oro (AISC) 
retrocedan 10% a US$1.153/oz; los AISC 
del cobre disminuirán 3% a US$ 3.430/t, 
los del zinc bajarán 4% a US$1.470/t”.
Sin embargo, las mineras, como la 
estatal chilena Codelco, se enfrentaron 
a problemas operacionales y se espera 
que sufran descensos de producción 
que elevarán los costos. 

Exploración en Media Luna West 2023 
revela Potencial de Oro en Guerrero

Reformas mineras mexicanas obstaculizan 
exploración y gestión de concesiones
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Al 30 de noviembre de 2023 se 
tienen registrados ante el Instituto 

Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
22 millones 409 mil 268 puestos de 
trabajo, esta es la cifra máxima desde 
que se tenga registro, de los cuales el 
86% son empleos permanentes y el 
14% eventuales.
El Instituto Mexicano del Seguro 
Social durante este mes de noviembre 
observó un crecimiento mensual de 
106 mil 578 puestos, en términos 
porcentuales el cambio es de 0.5%.
Con lo anterior, en lo que va del año 
se han creado 1 millón 036 mil 372 
empleos, el 73.4% corresponde a 
puestos permanentes. Este aumento 
es 191 mil 180 puestos más que la 
variación promedio de los últimos diez 
años en periodos comparables, 845 mil 
192.
En los últimos doce meses se registró 
un aumento de seiscientos noventa mil 
seiscientos sesenta y siete trabajadores 
asegurados, que equivale a una tasa 
anual de 3.2%. De la creación de 
empleo anual, el 75.9% (setenta y cinco 

punto nueve por ciento) corresponde a 
empleos permanentes.
Los sectores económicos con el 
mayor crecimiento porcentual anual 
en puestos de trabajo son el de la 
construcción con 8.8%, transportes y 
comunicaciones con 6.0% y comercio 
con 4.0%. Por entidad federativa, 
destacan Quintana Roo, Nayarit y 
Chiapas con aumentos anuales que 
superan el 6.0% (seis punto cero por 
ciento).
 
Se registra un salario 
promedio de 534.9 pesos

Al cierre de noviembre de 2023, el 
salario base de cotización promedio 
de los puestos de trabajo afiliados al 
Instituto alcanzó los 534.9 pesos.
Este salario representa un incremento 
anual nominal de 10.6% (diez punto 
seis por ciento), el segundo más alto 
registrado de los últimos veintidós 
años considerando solo noviembre y, 
desde enero de 2019, el salario base de 
cotización mantiene aumentos anuales 
nominales iguales o superiores al 6.0% 

(seis punto cero por ciento). 

Más de un millón de 
patrones en el registro de 
afiliación en noviembre

Al 30 de noviembre de 2023 se tienen 
registrados ante el Instituto Mexicano 
del Seguro Social 1 millón 077 mil 
883 patrones, que en su comparación 
anual representan una tasa de 0.9% 
(cero punto nueve por ciento). Con 
este número, la variación mensual 
en noviembre es de 221 
(doscientos veintiún) registros 
patronales.

Adicionalmente, el 
IMSS proporciona 
Seguridad Social a 8.8 
millones de personas 
en otras modalidades 
de ocupación

Al cierre de noviembre, 8 
millones 366 mil 051 personas 

afiliadas al Seguro Facultativo 
cuentan con los servicios médicos 
del IMSS.
Se registran 168,545 (ciento sesenta 
y ocho mil quinientos cuarenta y 
cinco) afiliados al Seguro de Salud 
para la Familia, a través del cual se 
brinda atención médica a personas 
que se incorporan voluntariamente 
al IMSS.
Un total de 279 mil 944 asegurados 
en el esquema de Continuación 
Voluntaria del Régimen Obligatorio.
 
64 mil 983 puestos 
afiliados como personas 
trabajadoras del hogar

Durante el mes de noviembre se 
registraron 64 mil 983 (sesenta 

y cuatro mil novecientos ochenta y 
tres) puestos asociados a personas 
trabajadoras del hogar, esto significa un 
incremento de 11 mil puestos respecto 
de noviembre de 2022.
De estos 64,983 (sesenta y cuatro mil 
novecientos ochenta y tres) puestos, 
se espera un total de 106,507 (ciento 
seis mil quinientos siete) beneficiarios 
potenciales.
El salario promedio diario asociado es 
de 296.8 (doscientos noventa y seis 
punto ocho pesos).

Por Amalia Beltrán 

Destaca IMSS cifra récord de 
empleos registrados a noviembre
El mes pasado 
se observó un 
crecimiento 

mensual de 106 
mil 578 puestos, 

en términos 
porcentuales el 

cambio es de 0.5%
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La desaceleración económica 
mundial empieza a sentirse en 

la recta final del presente año y junto 
con las altas tasas de interés de los 
bancos centrales, las insolvencias de 
los agentes económicos subirán en casi 
todos los rincones del mundo en 2024, 
alertó la aseguradora de crédito Coface.
De acuerdo con la firma de origen 
francés, con más de 75 años 
de experiencia, los costos de 
financiamiento están muy altos en 
todo el mundo y la desaceleración 
económica se está acentuando, 
debido a lo anterior las empresas están 
subiendo las quiebras.
Durante el webinar “Perspectivas 
económicas 2024 Globales y 
para América Latina”, Bruno de 
Moura Fernandes, jefe del área de 

investigaciones macroeconómicas de 
Coface, estimó que 2024 es un año 
muy retador, en donde los niveles de 
quiebras llegarán a niveles de 2019.
Aunque el especialista reconoció 
que en 2023 hay muchas economías 
resilientes, para el próximo año se 
prevé un paso más lento de la actividad 
productiva en el mundo.
Bruno de Moura sostuvo que México se 
vio beneficiado por sus fuertes vínculos 
comerciales con Estados Unidos. Como 
la economía estadunidense ha sido 
sólida durante la primera mitad del año, 
México se está beneficiando, además 
del nearshoring, de que muchas 

empresas ya no están invirtiendo en 
China y prefieren invertir en México.
“Por lógica, México vivirá una 
desaceleración en 2024 porque en 
Estados Unidos se va a desacelerar”. 
Aclaró que Coface prevé una 
desaceleración de la economía 
mundial, más no una recesión mundial, 
“pese a que hay muchos riesgos”. Y es 
que para matar la inflación habrá que 
generar una desaceleración fuerte para 
quebrar algo de demanda para que 
baje la inflación, explicó el especialista.
Estados Unidos, dijo De Moura, va a 
resentir el impacto en los hogares de la 
política monetaria restrictiva (tasas de 
interés de hasta 5.50 por ciento por un 

periodo más).
El costo de financiamiento a empresas 
ha subido mucho, las impacta y genera 
insolvencia a las empresas.
El especialista de Coface, que ofrece 
soluciones para proteger contra el 
riesgo de impago en transacciones, 
pronosticó que la Reserva Federal 
(Fed) comenzará a descender las 
tasas de interés antes que el Banco 
Central Europeo (BCE), entre abril y 
mayo de 2024; mientras que en el BCE 
sería hasta septiembre u octubre del 
próximo año. En cuanto a México, las 
tasas comenzarán a descender en la 
primera mitad de 2024.
A pesar de una desaceleración de la 
economía mundial en 2024, el precio 
del barril de petróleo va a cotizar entre 
80 y 95 dólares, “vamos a estar por los 
90 dólares por barril el año que viene”, 
consideró Coface.
“Los precios del petróleo no van a bajar 
por debajo de 80 dólares, ya que van a 
intervenir los países de la OPEP. Rusia 
necesita un barril caro para financiar 
su guerra en Ucrania y Arabia Saudita 
necesita un barril de 80 u 85 dólares 
para financiar sus inversiones”, dijo 
Bruno de Moura Fernandes.

Subirán quiebras en 2024 por altos 
costos de financiamiento: Coface

Aunque en 2023 hay muchas economías 
resilientes, para el próximo año se 

prevé un paso más lento de la actividad 
productiva en el mundo

Recopilado por el Staff de El Inversionista
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La violencia laboral y doméstica 
se entrecruza. Marilú Rasso, 

directora del refugio Espacio Mujeres, 
señala cómo la violencia de género 
es sistemática y no aislada. De ahí la 
necesidad de enfrentarla como un 
problema estructural.
Salarios precarios o desempleo, acoso 
laboral, parejas que les quitan sus 
ingresos laborales. El mercado laboral 
y el hogar son espacios inseguros para 
muchas mujeres, las violencias que 
viven en ambas esferas se cruzan y las 
atrapan. Parece que no existe lugar a 
dónde ir, pero lo hay.
“México es un país feminicida, donde 
todos los días son asesinadas alrededor 
de 11 mujeres por el hecho de ser 
mujeres según la ONU. Antes de la 
pandemia de Covid-19 ese organismo 
ya había declarado una pandemia 
de violencia contra las mujeres”, dice 
Marilú Rasso, directora de Espacio 
Mujeres, un refugio para aquéllas 
que se encuentran en riesgo por vivir 
violencia.
De acuerdo con la Encuesta Nacional 
sobre la Dinámica de las Relaciones en 
los Hogares (Endireh), siete de cada 10 
mujeres han identificado haber vivido 
al menos una situación de violencia 
psicológica, física, sexual, económica, 
patrimonial y/o discriminación a lo 
largo de su vida.
Muchas de las mujeres que llegan a 
ese albergue tienen empleo, pero no 

disponen de sus salarios, cuenta la 
activista. “Es decir, la persona agresora 
les retira el dinero” y para todo lo que 
necesiten, como el pago de los pasajes 
para ir a trabajar, deben pedírselo a ella. 
Están siempre “a expensas del humor 
en el que está la persona”.
Vivir bajo esta violencia psicológica, 
económica y patrimonial afecta 
su desempeño en el trabajo. Pero no 
sería raro que además en el espacio 
laboral también se tengan que 
enfrentar a otras violencias.
La Endireh también indica que la 
violencia laboral aumentó 44% entre 
2016 y 2021, al pasar de 5.5 a 7.9 
millones de mujeres que han tenido 
que pasar algún tipo de perjuicio en 
su contra en su empleo. Los niveles 
de impunidad en México son altos y 
se requiere del esfuerzo de todos los 
sectores para atender una problemática 
tan compleja como ésta, “urge 
atención”, señala la activista.
Panorama de violencia en el trabajo y el 
hogar
Para avanzar hacia la eliminación 
de las violencias de género hay que 
comprender que éstas nunca se 
desarrollan de manera aislada, recuerda 
Marilú Rasso.
“Se entrecruzan y se mezclan”. 
Por ejemplo, cuando son víctimas 
de violencia psicológica “van, poco a 
poco, dando de sí mismas, desconfían 
de ellas y se genera lo que conocemos 

como el síndrome de indefensión 
aprendida o adquirida”.
Podemos decir que esta condición está 
presente “cuando piensas que no hay 
manera de vivir de otra forma”. Pero 
es que tampoco hay tantas formas 
de comprobar lo equivocado de esa 
idea, pues la violencia de género es 
“sistemática, la descalificación 
sistemática y poco a poco las opciones 
parecería que se van cerrando”.
La principal violencia que las mujeres 
en México han identificado en su contra 
es la psicológica. Según la Endireh, 
el 52% de las mujeres mayores de 
15 años saben que pasaron o están 
pasando por esa condición.
En tanto, el 50% o cinco de cada 10 
mujeres han vivido violencia sexual; 
cuatro de cada 10 han sido agredidas 
físicamente; el 28% ha padecido 
violencia económica, patrimonial y/o 
discriminación en el trabajo.
Pero la discriminación es la única forma 
de violencia que viven las mujeres en el 
trabajo. Al menos a 2 millones las han 
manoseado, tocado, besado o se le han 
arrimado, recargado o encimado sin su 
consentimiento, alguien les mostró sus 
genitales o se los tocó frente a ellas, han 
sido obligadas a mirar escenas de actos 
sexuales o pornográficos. Y esto pasó 
en su empleo, según la Endireh.

Consecuencias de la 
violencia de género
Uno de los resultados de la violencia es 
“la disminución en su autoconfianza, 
en la autopercepción”, explica Marilú 
Rasso. Las agresiones que viven en 
casa y en el trabajo menguan su 
habilidad de defenderse y crecen la 
probabilidad de desarrollar el síndrome 
de indefensión aprendida.
“Cuando una mujer está sometida 
a altos niveles de violencia se alteran 
sus ciclos de sueño, no puede 
descansar bien, porque su capacidad 
cognitiva y de concentración se ven 
afectadas”, agrega.
Pero no se puede singularizar este 
problema a la historia de vida de cada 
persona, subraya la activista. Este 
problema no se debe a que un hombre 
es agresivo con una mujer y esta 
mujer está en la indefensión, no. “Es 
un sistema que permite y fomenta las 
violencias contra las mujeres” en todos 
los espacios, puntualiza.
Espacio Mujeres es una organización 
de la sociedad civil dedicada a 
“prevenir proteger y atender de 
manera integral las violencias contra 
las mujeres”. Cuentan con refugios, 
casas de transición y centros de 
atención externa, “a donde pueden 
llegar las mujeres con sus hijas e hijos 
y permanecer por un par de noches 
mientras se valora su situación de 
riesgo”.

Recopilado por el Staff de El Inversionista

Empleos precarios y hogares inseguros, realidad 
que tiene atrapadas a muchas mujeres
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El Centro de Estudios Económicos 
del Sector Privado (CEESP) advierte 

que el incremento de 20 por ciento del 
salario mínimo daña las finanzas de las 
micro, pequeñas y medianas empresas 
(mipymes). 
“El aumento del salario mínimo 
para 2024, de 20 por ciento —y 5 
veces mayor a la inflación esperada 
para 2024— es excesivo y dañará 
particularmente a las mipymes”, 
asegura el organismo a cargo de Carlos 
Hurtado López.
Desafortunadamente, agrega, la 
política pública del gobierno de Andrés 
Manuel no está protegiendo a las 
mipymes, a quienes los costos laborales 
se les han incrementado fuertemente y 
el costo del capital de trabajo también.
Según el organismo dependiente del 
Consejo Coordinador Empresarial 
(CCE), los costos de la mano de obra 
crecerán de nuevo y en 2024 serán 60 
por ciento mayores a los de 2018, ya 
que se toma en cuenta los efectos de 
los días de vacaciones y del aumento 
en las contribuciones a la seguridad 
social.

Para 2024, por acuerdo en la Comisión 
Nacional de los Salarios Mínimos 
(Conasami), el salario mínimo se 
incrementará de 207.44 a 248.93 pesos 
diarios en la mayor parte del país y 
de 312.41 a 374.89 pesos diarios en la 
Zona Libre de la Frontera Norte (ZLFN).
Asimismo, los salarios mínimos 

profesionales del listado integrado 
por 61 profesiones, oficios y trabajos 
especiales se incrementarán en 20 
por ciento a partir del 1 de enero del 
próximo año.
“Las políticas en favor de las micro, 
pequeñas y medianas empresas 
tradicionalmente han carecido de 

alicientes u objetivos centrados en 
su crecimiento y por lo tanto en 
el aumento de su productividad”, 
manifiesta el CEESP.
“Es muy probable que la revisión del 
salario mínimo represente presiones 
inflacionarias, ya que sucede en 
un contexto bien distinto al de 
años anteriores”, dice la institución 
encargada de elaborar el análisis 
e investigación de la coyuntura 
económica a las empresas privadas.
“Aun cuando no se reconozca 
explícitamente, el pronunciado 
aumento del salario mínimo 
probablemente elevará la cautela del 
Banco de México respecto al momento 
idóneo para comenzar a reducir la tasa 
de interés”, manifestó el CEESP.

No cubre la línea de 
bienestar familiar: 
Coparmex

Al respecto, la Confederación Patronal 
de la República Mexicana (Coparmex) 
informó que con el aumento del 

Celebran cámaras alza al salario mínimo, 
pero advierten afectaciones a empresas

Por el Staff de El Inversionista 

La Comisión Nacional de los Salarios 
Mínimos acordó por unanimidad un 
incremento a los salarios mínimos 

generales y profesionales de 20% el 
próximo año; los trabajadores recibirán  

248.93 pesos diarios en la mayor parte del 
país, y de 312.41 a 374.89 pesos diarios en 

la Zona Libre de la Frontera Norte

Carlos Hurtado López, director del CEESP. José Medina Mora, presidente de la Coparmex. 
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salario mínimo pactado para 2024 
se recupera su poder adquisitivo, 
pero aún no alcanza para adquirir 
dos canastas alimentarias y no 
alimentarias.
“Con el acuerdo tomado de forma 
unánime en el seno de la Conasami 
(Comisión Nacional de Salarios 
Mínimos), el salario mínimo general 
cubrirá el 86% de la línea de bienestar 
familiar”, declaró el organismo  
presidido por José Medina Mora Icaza.
Desde 2016, refirió, Coparmex impulsó 
como una de sus principales banderas 
una Nueva Cultura Salarial, un hecho 
inédito al ser la única organización 
patronal del mundo en asumir como 
prioridad la mejora del salario mínimo.
Agregó que han planteado la meta de 
que en 2026, el salario mínimo general 
en el país cubra la línea de bienestar 
familiar.
 “Nuestra meta es que el salario 
mínimo general sea suficiente 
para cubrir la línea de bienestar 
familiar, equivalente a dos canastas 
alimentarias y no alimentarias”, 
explicó.
Con ello, el ingreso de dos personas 
empleadas en la formalidad sería 
suficiente para mantener a una familia 
promedio de cuatro integrantes, 
recordó.
 “A pesar de las difíciles circunstancias 
y los desafíos que hemos tenido 

que superar debido a los estragos 
de la pandemia y los aumentos de 
costos laborales, nuestra meta de 
recuperar el poder adquisitivo del 
salario mínimo general permanece 
inalterada”, apuntó la Coparmex. 

Concanaco Servytur pide 
reducción de carga fiscal 

La Confederación de Cámaras 
Nacionales de Comercio, Servicios 
y Turismo (Concanaco Servytur) 
propone una reducción y más 
deducciones de impuestos 
para mejorar los salarios de los 
trabajadores.
“Creemos que también es esencial 
abordar otros aspectos relacionados 
con la carga fiscal que recaen en 
los trabajadores y en los patrones, 
que frenan un mejor nivel salarial 
para todos los mexicanos”, señaló 
Héctor Tejada Shaar, presidente del 
organismo.
El empresario comentó que los 
trabajadores deben tener ingresos 
justos y adecuados que les permitan 
mejorar su calidad de vida.
 “Participamos y compartimos 
con la Comisión Nacional de los 
Salarios Mínimos el objetivo de 
mejorar las condiciones salariales en 
todos los sectores de la economía, 

especialmente en el Comercio, los 
Servicios y el Turismo”, declaró.
“Valoramos y participamos en la 
decisión del incremento aprobado 
de manera tripartita con la posición y 
voto del sector gobierno, trabajadores 
y patronal, en el incremento al salario 
mínimo en México en 20%, como 
un paso en la dirección correcta 
para elevar los ingresos de nuestros 
colaboradores e incluso generar 
mayor economía y consumo”, recordó.

Concamin: empresas 
tendrán que absorber el 
gasto

La Confederación de Cámaras 
Industriales (Concamin) celebró el 
incremento de 20% a los salarios 
mínimos para 2024, pero acotó que las 
empresas tendrán que absorber ese 
gasto.  
“El 100 por ciento inicialmente trazado 
se hubiera logrado con un incremento 
de un 12.8%, pero finalmente se 
acordó que fuera del 20%, lo que 
podría afectar a las empresas que 
tendrán que absorber ese gasto”, 
declaró el organismo a cargo de José 
Abugaber Andonie.
Agregó que la industria confederada 
acepta lo acordado por los sectores 
obrero y patronal con el gobierno, 

porque es consciente de la necesidad 
de mejorar las  condiciones de vida de 
los trabajadores. 
“El aumento en esta ocasión es muy 
elevado y sin lugar a dudas impactará 
especialmente a los pequeños 
negocios y podría tener también un 
efecto de rebote sobre la inflación”, 
declaró Rubí Sánchez, presidenta 
de la Asociación de Empresarios de 
Iztapalapa.
“Los afiliados a la asociación siempre 
han estado de acuerdo en llevar 
a cabo mejoras al salario y a las 
condiciones de sus trabajadores, y así 
ha sucedido en los últimos años, pero 
el incremento de 20% en esta ocasión 
es muy elevado”, agregó.
Consideró que el acuerdo tripartito 
para incrementar el salario 
mínimo cumple con el propósito de 
mejorar las condiciones de vida de los 
trabajadores y constituye un acto de 
justicia. 
“Con este incremento a los salarios 
mínimos, el sector patronal demuestra 
su compromiso con los trabajadores 
y con sus familias”, comentó el 
organismo industrial. 
La industria confía en que el gobierno 
generará las condiciones para 
que haya mayor inversión y 
productividad, a fin de tener los 
elementos necesarios para continuar 
incrementando los empleos formales. 

Héctor Tejada Shaar, presidente de la Concanaco Servytur. José Abugaber Andonie, presidente de la Concamin. 
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El Banco de México (BdeM) puso 
sobre la mesa la posibilidad de 

disminuir la tasa de referencia –que 
determina el costo del crédito para 
empresas y familias– a partir de los 
primeros meses de 2024, explicó la 
gobernadora Victoria Rodríguez Ceja, 
ya que comienza a observarse un 
proceso de baja de la inflación.
En su informe trimestral julio-
septiembre, el banco central destacó 
que para 2023 incrementó de 3 a 3.3 
por ciento su estimado de crecimiento 
económico, mientras para 2024 lo subió 
a 3 por ciento desde el 2.1 por ciento 
que anticipaba tres meses antes.
Hace justo un año, el BdeM pronosticó 
que la economía mexicana crecería 
uno por ciento en 2023, menos de una 

tercera parte de lo que ahora anticipa.
La mejora para este año, explicó 
Rodríguez Ceja al presentar el informe, 
es debido a que en el tercer trimestre 
del año la actividad económica de 
México presentó un mayor desempeño 
al anticipado.
En tanto, el ajuste para 2024 es por 
la postura fiscal del gobierno y a la 
actualización de las perspectivas de 
crecimiento para Estados Unidos, que 
ahora sugieren una desaceleración 
menos pronunciada de la demanda 
externa.
La mayor base para el crecimiento a 
raíz de un nivel de actividad más alto al 
previsto para el cierre de 2023 también 
contribuye al ajuste de la previsión 
para 2024, aseguró la gobernadora, al 
tiempo que destacó que en el tercer 

trimestre la economía mexicana 
siguió expandiéndose y mantuvo un 
crecimiento robusto.
El instituto central también dio su 
pronóstico de crecimiento económico 
para 2025, dejándolo entre 0.7 y 2.3, 
con una estimación central de 1.5 por 
ciento.

Política monetaria

En el pronóstico del informe trimestral 
se sigue esperando que las inflaciones 
general y subyacente continúen 
reduciéndose, no obstante, mientras 
en el informe previo se anticipaba 
que ambos indicadores se situarían 
en niveles cercanos a 3 por ciento en 
el cuarto trimestre de 2024, ahora se 
prevé que ello ocurra en el segundo 
trimestre de 2025.
Ante este panorama, Rodríguez Ceja 
aseguró que las puertas se han abierto 
para que en las primeras reuniones de 
política monetaria de 2024 se ponga 
sobre la mesa la posibilidad de 
comenzar con un ciclo de disminución 
a la tasa de interés de referencia, la cual 
actualmente se encuentra en un nivel 
histórico de 11.25 por ciento.
No obstante, advirtió que persisten 
riesgos, y si bien se ha avanzado en el 

control de la inflación aún enfrentamos 
retos, nuestra tarea no ha concluido. 
Consideraría que una posibilidad 
es que este proceso de reducción 
de tasas pudiera no ser de manera 
continua, pero eso lo iremos viendo 
conforme tengamos más datos e 
iremos evaluando si hay la necesidad 
de hacer una pausa en algún momento 
dependiendo de las condiciones.
Por su parte, Jonathan Heath, 
subgobernador del BdeM, indicó que 
si hay un ajuste a la tasa de interés 
en el primer trimestre éste debe ser 
“fino” y basado en evidencia de que 
la inflación sigue mostrando signos 
de disminución, además de que 
debe aplicarse con cautela y mucha 
prudencia, pues para llegar a la meta 
aún hace falta entre uno y un año y 
medio.
Nos queda mucho camino por delante.
Irene Espinosa, subgobernadora 
del banco central, manifestó su 
inconformidad por el cambio en 
el mensaje de política monetaria, 
pues desde su punto de vista no hay 
necesidad de sugerir que la tasa de 
interés puede comenzar a disminuir 
desde el primer trimestre del año, pues 
el mercado ya había descontado que 
podría suceder en mayo próximo.

Por el Staff de El Inversionista 

Banco de México prevé que  
el PIB crezca 3% en el 2024

Con ello se estaría en la posibilidad de 
comenzar con un ciclo de disminución a 
la tasa de interés de referencia, la cual 
actualmente se encuentra en un nivel 

histórico de 11.25 por ciento
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Estamos en el mes donde más 
reuniones sociales se llevan a cabo. 

Llegó la época que tanto esperaban 
los comerciantes, sobre todo los 
restauranteros, que poco a poco 
ven señales de recuperación en sus 
negocios tras los fuertes estragos que 
les dejó la pandemia.
Diciembre y sus posadas, y el 
recibimiento de un año nuevo, promete 
a los establecimientos de comida gran 
afluencia de comensales que tendrán 
motivos para celebrar y brindar.
Y es precisamente el consumo de 
alcohol lo que se vuelve en estos 
días una disyuntiva para muchos 
ciudadanos, que planean convivir 
mientras toman cerveza o unas copas, 
pero al mismo tiempo deben conducir 
un auto, lo que puede ocasionar que se 
presenten accidentes.
Conscientes de ello, y ante 
su responsabilidad social, los 
restauranteros de Sonora lanzan 
la campaña “No te la juegues”, que 
invita a los ciudadanos que en estas 
fechas quieren divertirse sin tener que 
preocuparse porque deberán manejar 
de regreso a casa, a que designen a un 
conductor que lo haga por ellos.
Como parte de esta campaña que 
durará del 12 de diciembre al 6 de 
enero, los restauranteros ofrecerán 
promociones para gratificar a esa 
persona que sea elegida como el 
Conductor Designado.
Toda persona que se identifique como 
Conductor Designado, dependiendo 
del restaurante, se hará acreedora a una 
cortesía o a un descuento, que cada 
establecimiento difundirá a través de 
las redes sociales.
“Los descuentos son en la cuenta del 
Conductor Designado, que pueden 
ir del 5 al 15%, en algunos casos se 

regalan las bebidas no alcohólicas, 
el postre, etc. Es básicamente lo 
que nosotros subimos a manera de 
promociones en los establecimientos.
“En algunos lugares dan una entrada, 
en otros dan hasta el 50% de descuento 
de la cuenta del Conductor Designado 
cuando la cuenta es arriba de 6 u 8 
personas. Esa parte se difundirá en 
las redes sociales a partir de este 
día”, explicó Manuel Lira Valenzuela, 
presidente de la Canirac Sonora, al dar a 
conocer el lanzamiento de la campaña.

Persiste “la caza” 
de comensales

El líder de la Cámara Nacional de la 
Industria de Restaurantes y Alimentos 
Condimentados en la entidad indicó 
que los grados de alcohol permitidos 
para conducir en Sonora son de 0.04 
gramos/dL de sangre, cuando en otros 
estados de la República y en países 
como Estados Unidos y Canadá el límite 
son 0.08 gramos/dL de sangre. Sonora 
tiene la medida más baja de toda 
Latinoamérica.
De esta manera, los agentes policiacos 
saben perfectamente que con dos 
copas la persona ya puede ser objeto 
de alguna sanción económica y eso 
ha originado que en muchos casos 

algunos oficiales (sin generalizar) se 
dediquen a “la caza” de comensales 
fuera de los restaurantes.
“Estamos viviendo una tormenta 
perfecta porque las multas son caras, 
estamos hablando de 14 mil pesos, 
más la grúa, el corralón y no sé cuánta 
cosa más, eso ha generado mucha 
corrupción… y no estamos de acuerdo 
cuando ya las afectaciones vienen 
fuertes hacia nuestro sector donde 
esperamos que este mes sea positivo 
en cuanto a ventas, pero la temporada 

en sí no ha sido como nosotros la 
esperábamos”, reveló Lira Valenzuela.
“Nosotros preguntamos a nuestros 
compañeros restauranteros y es 
muy común que las patrullas anden 
rondando afuera de los principales 
bulevares de las zonas donde hay vida 
nocturna, cazando comensales y eso es 
una realidad”.
El líder de los restauranteros en Sonora 
atribuye a estos actos que las ventas 
de sus agremiados no hayan subido en 
esta temporada.
“Históricamente la curva de ventas 
empieza a ascender al salir de las fiestas 
patrias, pero este año ha sido atípico 
y no ha sido otra razón, no tiene nada 
que ver con costos, con inflación o con 
el Covid. Esto no es otra cosa que el 
miedo de la gente a salir”, aseveró.

* Directora Voz Empresarial
Medios | Noticias | Editorial | Asesoría 

Marcaje Personal | Comunicación
|  aretes0@gmail.com 

Lanzan campaña “No te la juegues” para 
que las personas tengan a alguien que 
conduzca en estas fiestas decembrinas; 

esperan que comensales no sean 
acosados por agentes policiacos

Restauranteros harán esfuerzo para 
incentivar a los conductores designados

Por Aurora Retes y Ana Consuelo Moreno

Autoridades municipales y Canirac participan en la campaña 
“No te la juegues”. 
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A los votantes que ya no creen en 
lo que dicen los políticos les toca 

ahora discernir si es real incluso lo que 
les oyen decir.
Audios generados con inteligencia 
artificial, que simulan voces de 
candidatos o líderes, han llegado 
a México y se han colado ya en la 
política, a medio año de las elecciones 
presidenciales en las que el partido 
gobernante de Andrés Manuel 
López Obrador —quien no puede 
reelegirse— se juega su permanencia 
en el poder.
El ejemplo más reciente, que está 
relacionado con las pugnas internas 
en el oficialismo local de Ciudad de 
México, ha despertado incertidumbre 
sobre lo que es real y lo que no en 
las campañas políticas. También ha 
levantado el debate acerca de si es 
posible tener una respuesta totalmente 
certera sobre estos materiales.
Los expertos en inteligencia artificial 
ya advierten de la amenaza: ni el oído 
humano puede distinguir audios 
originales de los recreados ni tampoco 
la tecnología puede garantizar una 
comprobación 100% fiable.
Lo difícil de verificarlos contrasta con la 
sencillez con la que pueden ser creados 

con inteligencia artificial.
La circulación de audios deepfake —
que imitan hasta suplantar el tono e 
identidad de un personaje público— 
“pone en riesgo el ecosistema de 
información, porque la gente empieza 
a tomar decisiones distorsionadas 
o empiezan a contaminar la esfera 
pública”, dijo a AP Jesús González, 
técnico académico del Instituto de 
Investigaciones Jurídicas de la UNAM 
enfocado en inteligencia artificial.
“Puede generar espacios de 
desconfianza en donde no sabemos 
bien qué es lo real y qué es falso”, 
agregó.
Y el problema no termina ahí.
Miguel Ángel Romero, analista y 
consultor político, alerta que estos 
audios se comparten en un contexto 
donde también proliferan las 
filtraciones en México: autoridades 
que difunden conversaciones privadas 
y campañas de gobierno que emiten 
información engañosa.
“El próximo proceso electoral será de 
deepfakes y estaremos escuchando 
conversaciones falsas entre candidatos 

y líderes de opinión”, diagnosticó 
Romero. El analista también previene 
que haya audios obtenidos mediante 
espionaje y que sean desmentidos 
escudándose en la inteligencia artificial. 
Puede pasar, opina, que “el político 
mexicano, dentro de su cinismo, diga 
que es deepfake, que es falso”.
De hecho, la última polémica ocurrió 
esta misma semana. Un audio 
atribuido al aspirante presidencial a 
las elecciones de 2024, de Movimiento 
Ciudadano, Samuel García, en el que se 
escucha una voz de hombre con acento 
norteño que, aparentemente borracho, 
insulta y amenaza a una mujer. Jorge 
Álvarez, coordinador de la precampaña 
de García, indicó que ese audio ya 
había sido desmentido en 2021.
De hecho, ya fue viral en redes en 2018 
y entonces no se vinculó con García, a 
quien sí pretendía perjudicar ahora.
Los avances tecnológicos y la IA no se 
perciben per se como una amenaza. 
Al contrario, políticos de todo el 
mundo han incorporado inteligencia 

artificial para definir sus estrategias de 
comunicación, pero las alertas se han 
encendido ante el uso malintencionado 
con el que se busca desinformar o 
dañar a alguien.
De acuerdo con Claudia Flores Saviaga, 
investigadora senior en el Civic AI Lab 
de la Universidad Northeastern, en 
Boston, Estados Unidos, indicó a AP 
que es la primera vez que se detectan 
deepfakes en las elecciones mexicanas. 
Lo atribuyó a una adopción a gran 
escala de estas tecnologías.
“Es muy peligroso en el tema de 
elecciones o eventos críticos como 
estos”, comentó. “Es algo que ha creado 
alerta no sólo a gobiernos, sino a 
todo tipo de organizaciones por las 
implicaciones que tiene el que se vaya 
a crear un ambiente en el que no vas a 
poder distinguir qué es cierto y qué no”, 
agregó.
Si bien existen algunas pistas para 
identificar un audio falso, como la 
respiración y las pausas que hace 
una persona, el oído humano y las 
tecnologías no son suficientes por sí 
mismas para detectar con total certeza 
una voz clonada.

24

Audios creados artificialmente siembran 
incertidumbre en las elecciones de México

Recopilado por el Staff de El Inversionista
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Manel Terrazas, fundador de Loccus.
ai, empresa que ofrece un servicio de 
detección de voces clonadas, reconoció 
que hasta el momento ninguna 
tecnología puede definir por completo 
si un audio es real.
“Al final hay que hacer un paralelismo 
con cualquier sistema de seguridad. 
No existe ningún sistema 100% 
seguro”, comentó. “Siempre va a ser un 
ejercicio probabilístico. Nunca va a ser 
determinista”.
“Estamos en un momento ya en el 
que, para una persona, ser capaz de 

identificar si una pieza de contenido, 
ya sea imagen, vídeo o en este caso 
audio, es real o no, es prácticamente 
imposible”, dijo.
Y es lo que ocurrió con el caso más 
reciente en México. Una grabación 
difundida parecía demostrar la 
injerencia de Martí Batres, actual jefe 
de gobierno de la Ciudad de México, 
en el proceso interno para elegir 
al próximo candidato del partido 
oficialista Morena en la capital.
Su voz hacía un llamado a apoyar 
a Clara Brugada, exalcaldesa de 

Iztapalapa y quien finalmente fue 
elegida como la competidora, sobre 
Omar García Harfuch, ex secretario de 
Seguridad.
Batres desestimó la supuesta filtración 
y dijo que el audio había sido generado 
por inteligencia artificial. Un análisis 
con la herramienta de Loccus.ia arrojó 
que el audio era muy probablemente 
artificial.
Sin embargo, usuarios de redes sociales 
siguen dudando e incluso algunos 
defienden la autenticidad del audio 
semanas después.
En ese contexto, el diputado 
morenista, Manuel Torruco, presentó 
una iniciativa ante el Legislativo que 
propone castigar con cárcel a quienes 

usen esta tecnología para modificar 
videos, audios, rostros de personas, 
grabaciones de voz con la intención de 
hacerlos pasar como reales.
Y en Estados Unidos, la Comisión 
Federal Electoral inició un proceso para 
regular potencialmente los deepfakes 
generados por IA en anuncios políticos 
antes de las elecciones de 2024.
Por su parte, YouTube requerirá que los 
creadores especifiquen si han utilizado 
inteligencia artificial generativa para 
crear videos que parezcan realistas. Si 
no lo hacen, enfrentarán sanciones que 
incluyen la eliminación de su contenido 
o la suspensión de la plataforma, lo 
que conlleva también su salida del 
programa de reparto de ingresos.
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Un tema frecuente en los últimos 
meses en los noticieros, en 

reuniones y en cuestiones de salud 
pública es el nivel tan elevando de 
contaminación que afecta a muchas de 
las principales ciudades de México.
Y es que no solamente se puede ver 
la contaminación en el ambiente, sino 
que además es posible sentirla en los 
ojos, en nuestro sistema respiratorio y 
en la piel.
La calidad del aire cada vez está peor. 
De acuerdo con la Worldwide Air 
Quality, los niveles de contaminación 
en la CDMX son peligrosos. Y México, 
en general, se encuentra en el nada 
honroso tercer lugar, sólo por debajo 
de China e India.
El problema se agrava porque en las 
grandes ciudades cada vez hay más 
gente, más automóviles, más fábricas, 
más asfalto, más basura, menos áreas 
verdes y menos conciencia. Todos 
somos parte del problema; todos 
vivimos en este lugar llamado Tierra; y 
todos debemos ser parte de la solución.

¿Cómo enfrentar el 
problema?

Existen muchas formas en que puedes 
contribuir a mejorar el medio ambiente; 
algunas están en tus manos, otras no. 
Varios consejos con los que podrás 
ayudar al planeta y ahorrar dinero al 
mismo tiempo.

Utiliza el sol a tu favor

Por supuesto, lo ideal y más funcional 
es instalar paneles solares en tu casa o 
negocio. Pero si no está dentro de tus 
posibilidades, entonces tómalo como 
una inversión igual que comprar casa 
o participar en la bolsa de valores. A la 
larga, lo que “gastes” en estos equipos 
solares, te hará ahorrar bastante dinero 
y también aumentar la plusvalía del 

inmueble en donde los hayas instalado.
Si vas a construir una casa o lugar de 
descanso toma en cuenta la trayectoria 
del sol para planear la orientación de 
la misma y así aprovechar o evitar los 
rayos según sea tu necesidad.

Bebe agua potable

El gasto en agua embotellada es 
exagerado, además de que tanto 
plástico contamina muchísimo. Si no 
crees que el agua de la región donde 
vives sea de buena calidad, hiérvela o 
compra un filtro. Lo que gastarás en el 
filtro será muy poco y valdrá la pena. 

Desarrolla hábitos 
ecológicos para lavandería

Varias formas para ahorrar dinero en 
este rubro son:
Lava con agua fría.
Si tu lavadora es muy vieja, trata de 
comprar una nueva, al funcionar 
mejor, ahorrará agua y energía. Si no es 
posible, dale mantenimiento frecuente.
Mantén limpio el filtro de la secadora.
Trata de colgar tu ropa al sol para 
reducir el uso de la secadora.
Llena al tope tu lavadora y secadora 
para ahorrar en ciclos de lavado/
secado.

Elige los contenedores y 
bolsas reusables

Es mejor gastar un poco de tiempo y 
esfuerzo en lavar lo que utilices y así 
no contaminar con basura que tarda 
en biodegradarse cientos de años y, en 
ocasiones, termina en el mar.
No utilices bolsas de plástico 
para almacenar comida o para 
llevar tu almuerzo, ya que tardan 
aproximadamente 150 años 
en descomponerse. Mejor usa 
contenedores reusables y bolsas de 

tela, incluso para ir al súper.

Busca y elimina los 
“vampiros” de energía

El Departamento de Energía de 
Estados Unidos dice que los aparatos 
electrónicos y electrodomésticos 
que se mantienen conectados a la 
electricidad pueden aumentar en 10 
por ciento el costo total del recibo de 
luz. Por ejemplo, los cargadores de 
teléfonos siguen “chupando” energía 
aunque el celular no esté conectado, 
por lo tanto, debes de desconectarlo 
para que no siga consumiendo.

Utiliza alternativas de 
transporte

Si dentro de tus posibilidades se 
encuentra poder utilizar el transporte 
público para moverte o hacer “carpool” 
con algún compañero de trabajo o de 
escuela, estarías ahorrando gasolina y 
ayudando a reducir la emisión de gases 
a la atmósfera.
También si el viaje que harás es corto, 
puedes caminar o ir en bicicleta. Así no 
contaminas, ahorras y mejoras tu salud 
al mismo tiempo.

Revisa que no haya fugas de 
agua o gas

Si no puedes hacerlo solo, contrata a 
un profesional que te ayude a revisar. 
Posiblemente gastes un poco en 
hacer la revisión, pero te asegurarás 
de que todo esté bien y, si no es así, 
podrás reducir tus recibos al arreglar el 
problema. Además ayudarás al medio 
ambiente y a tu bolsillo.
Cuando salgas de viaje corta el 
suministro de agua para evitar 
sorpresas desagradables. Desconecta 
aparatos electrónicos y programa en 
modo de ahorro de energía los que 
tengan esta modalidad.
Considera que algunos de estos 
consejos son útiles tanto para tu casa o 
departamento, como para tu oficina o 
negocio. Si resulta que trabajas desde 
tu casa pues el ahorro será muy notorio 
y valdrá realmente la pena.
Si eres emprendedor, también puede 
ser que estas ideas de ayuden a iniciar 
un negocio eco-friendly. En los últimos 
años se han desarrollado innovaciones 
muy interesantes que están enfocadas 
en disminuir la huella de carbono y, por 
ende, la contaminación. 

Recopilado por Amalia Beltrán 

Contribuye al medio ambiente y 
ahorra en el proceso
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Nos referimos a que las puertas 
del teatro Emiliano de 

Zubeldia, se abrieron este 21 de 
noviembre próximo pasado, para 
recibir a Don Gilberto Gutiérrez 
Quiroz, por  motivo de un merecido 
homenaje a tan distinguido docente, 
organizado tanto por la Academia de 
Administración Pública, así como por el 
personal docente y administrativo de la 
licenciatura en Administración Pública 
de la Universidad de Sonora. 
El Maestro Gutiérrez Quiroz deja las 
aulas universitarias, después de 63 
años de laborar en ellas, en distintas 
licenciaturas, lo que le permitió ser 
forjador de muchas generaciones, 
mismas de las cuales lo acompañaron 
en el merecido homenaje, ex alumnos, 

funcionarios y ex funcionarios 
universitarios, así también 
funcionarios y ex funcionarios 
públicos, sin faltar sus actuales 
alumnos con quienes finaliza su 
brillante labor docente.
Apreciables lectores compartimos 
unos fragmentos de las palabras que 
el Mtro. Gutiérrez Quiroz expresó al 
despedirse. “…..Estamos conscientes 
que debemos entregar una herencia 
suficiente de conocimientos a las 
nuevas generaciones para que 
puedan conservar esa esperanza 
de progreso; es nuestro sagrado 
deber de fomentar y fortalecer la 
insobornable convicción de creer en 
valores que van más allá del simple 
transcurrir. Lo difícil no ha sido 
cumplir con el deber sin conocerlo”.
“…… el sagrado deber de los 
maestros: proteger en las aulas la 
confiada perspectiva de formar 
esos ciudadanos respetables, de 
formar esos líderes, de impulsarlos 
a que persistan en la noble tarea de 

adueñarse de su destino bueno. Y no 
abandonar la firme esperanza de que 
se logren, ellos son nuestra verdadera 
esperanza de progreso.”
“….Cuando estoy más a gusto, cuando 
encuentro más cosas que aprender, 
mi humanidad me dice que me tengo 
que retirar. Bien me retiro, con buenos 
testigos, con buenos testimonios, con 
buena esperanza y también con nuevas 
realidades.
Querido Maestro, Gutiérrez Quiroz, 
dejó en sus alumnos un gran legado, 
en las aulas universitarias demostró en 
su labor docente, que no es el material 
didáctico, ni la tecnología educativa, 
no es tampoco el escenario del edificio 
escolar lo que da el alto relieve al 

proceso educativo.
Ese relieve en el proceso educativo 
lo daba cotidianamente, no sólo 
hacía acto de presencia su saber, y su 
habilidad, sino el sentimiento generoso 
y la inteligencia luminosa.
Sin duda, su vocación docente, 
su entrega y compromiso con los 

jóvenes estudiantes impactó sus vidas. 
Considerado siempre como el mejor 
maestro
¡Don Gilberto Gutiérrez Quiroz, usted es 
de los maestros que trascienden!

* Maestra universitaria.
 Correo: olgagrijalva@hotmail.com
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Salió por la puerta grande, por la puerta 
de enfrente: Gilberto Gutiérrez Quiroz

* Por Olga Armida Grijalva Otero

Maestros que trascienden
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DEPORTE

Buen día: mientras se definen 
las múltiples contrataciones/

movimientos/transacciones en el 

llamado “Béisbol de estufa” de Ligas 
Mayores, hoy abordaremos temas que, 
seguramente, serán también de su 

interés, ya en esta época decembrina.
Incluso, de frente a la segunda vuelta 
de la temporada de nuestra pelota 
invernal (LMP) en la que en esta fase 
Naranjeros de Hermosillo apuntala 
en gran forma, no así, por ejemplo, 
los Sultanes de Monterrey, los que 
al momento de escribir estaban en 
el último lugar del standing con un 
horripilante 1-8 en ganados y perdidos.
Precisamente, sobre la situación que 
guarda el equipo de Monterrey, le 
tengo el siguiente comentario:
Luis Araujo: El equipo de Vinicio Castilla 
no levanta ni muestra hambre de 
triunfos; los refuerzos no logran ser 
esos que marquen la diferencia. Una 
franquicia como Sultanes no se puede 
permitir estar en el sótano de LMP.

Nuevo distinguido Búho 
Unison

Felicidades: el joven Pablo Duarte 
Zaragoza ha iniciado con éxito su 
primer año en la Licenciatura en Física 
en la Universidad de Sonora luego de 
egresar del Colegio de Bachilleres del 
Estado de Sonora (Cobach), plantel 
Reforma, donde ganó medalla de 
oro en el concurso estatal de Física 
organizado por esa institución 
educativa. 
Pablo también integró la Selección 
Sonora que representó al estado en 
la Olimpiada Nacional de Física 2022, 
realizada en Puebla, Puebla.
Es, sin duda, un orgullo de sus padres 
Beatriz Guadalupe Zaragoza Palacios, 
doctora en Nanotecnología y Roberto 
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Por Jesús Alberto Rubio
beisrubio3@gmail.com

Temas para disfrutar
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Pedro Duarte Zamorano, doctor en 
Ciencias (Física) por la UNAM. Ambos, 
académicos del Departamento de 
Física. 
Hijo de tigre, pintito: Ni pregunté si 
le gusta el béisbol como a su padre, 
nativo de la ciudad rielera y beisbolera 
de Empalme, y el abuelo, el colega 
veracruzano Héctor “Strikiniki” Zaragoza 
López.
Pablo Roberto, sabrá, jugó pelota en 
su niñez –entre los 5 y 7 años– y luego 
enfocó sobremanera a sus actividades 
académicas y mire qué resultados.
¡Muchas felicidades y adelante! 

Profesor Gabriel Rolón

Verá: tuve la gran dicha de platicar vía 
Facebook/Messenger con el profesor 
Gabriel Rolón, mi maestro en el quinto 
año de la escuela primaria federal 
Gabino Barreda entre 1955 y 1966 en la 
colonia Independencia de Tijuana.
Le diré: en uno de aquellos días dentro 
del aula Gabriel Rolón me hizo con 
mucha seriedad una gran pregunta 
al verme que jugaba “día y noche” en 

el parque Independencia –que está 
ubicado frente al plantel– y porque, 
dentro y fuera del aula, siempre traía mi 
maletita deportiva con mis arreos. 
En esos días de mi infancia, (categoría 
Infantil Mayor), me divertía al cien 
jugando en el equipo Rayos como 
receptor y pitcher, posiciones que 
combinaba con Miguel Cabrera Ávila 
(+).
Aquella pregunta nunca se me olvidó.
 Aquí está esa historia:  https://
marquesina.mx/154570/

Miguel Cabrera Ávila

A propósito de Miguel Cabrera: A 
mediados de los años 60, Miguel 
Cabrera Ávila fue un excelente 
pitcher, receptor y bateador dentro 
de las categorías Infantil Mayor, Pony 
y Colt con los Rayos de la Colonia 
Independencia de Tijuana.
Dos años, bajo la dirección del profesor 
Sergio Urcádiz, los Rayos fuimos los 
campeones en Infantil Mayor y Pony.
Estoy hablando de los años de 1965 
a 1967 cuando Miguel destacaba 

sobremanera en la pelota infantil.
Jugábamos en los parques 
“Ángel Camarena”, “Sierra Vera” y 
especialmente en el de la colonia 
Independencia, de la que ya le conté 
dónde estaba ubicada.
Miguel, “quien era dueño de bats y 
pelotas”, vivía entonces por la calle 
Bravo, cerca del parque de béisbol y 
la escuela primaria, de inolvidables 
recuerdos. Luego pasaron a vivir a 
Lomas Hipódromo. 
Con el equipo, destacaban Raúl 
Nuño, Miguel Luna y “El Zanahoria”, 
Víctor Camacho Martínez, un pitcher, 
jardinero y bateador de alto calibre que, 
de muy joven, quizá a los 18, se nos 
fue al viaje eterno. Los Rayos fueron un 
gran equipo. 
En el caso de mi amigo-hermano, 
la actividad deportiva de Miguel 
se orientó hacia otra disciplina: 
el atletismo, especialmente en 
lanzamiento de jabalina, lo que influyó 
en un servidor al también combinar el 
béisbol con el atletismo en las pruebas 
de lanzamientos de bala y disco, 
velocidad de 600-800, y salto de altura y 
longitud, especialmente. Pero, claro, ¡no 
al nivel de Miguel!
Y es que en ese deporte volvió 
a demostrar su talento: primero 
representó a Tijuana y Baja California 
en campeonatos estatales y nacionales 
juveniles; luego a México en juegos 
panamericanos/centroamericanos, 
siempre registrando grandes marcas en 
sus lanzamientos.
No olvido el montón de medallas 
de oro que siempre orgulloso nos 

mostraba ahí en su hogar.
Miguel Cabrera era un talento del 
atletismo nacional e internacional a 
fines de los años 60 y principios de los 
70.
Más tarde estudió la Licenciatura en 
Relaciones Internacionales en la UNAM. 
Sin embargo, decidió apoyar a su señor 
padre, don Manuel Cabrera Rodríguez, 
en la empresa Fester, continuando en 
esa actividad los años siguientes ya 
radicado en Mexicali.
Su hermano Martín Cabrera, al igual 
que su señor padre, también expresaba 
su vocación en la música grabando 
con gran éxito hasta doce discos en el 
género balada ranchera.
Martín, también un talento musical.
Miguel, como don Manuel, ambos 
fallecidos, nacieron en Tayoltita, un 
pueblo serrano minero de Durango.
A don Manuel le honrarán con un 
homenaje póstumo, ahí en su pueblo 
natal, al que nunca olvidó y a donde 
siempre como promotor musical 
llevaba grupos y cantantes. Además, 
escribió e interpretó el corrido a 
Tayoltita. 
También grabó “El Corrido de Baja 
California”.
Una gran familia.
Descansen en paz.
Un dato relevante: La Unesco 
materializó al bolero como Patrimonio 
Cultural Inmaterial de la Humanidad. 
Felicidades a todos los artistas y 
portadores de ese género musical en 
el mundo, especialmente de Cuba y 
México.
Gracias por su atención.
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Desde el año 2011, en el Consejo 
INCIDE desarrollamos una 

investigación de la mano de 
especialistas de diversas áreas 
denominada “aplicación de la 
biotecnología para la introducción 
del cultivo del bambú en la región 
noroeste, y su explotación económica 
a través de su implementación en la 
industria de la construcción, mediante 
el diseño de nuevas tecnologías 
para edificación de vivienda”, apenas 
12 años, pero era otra época y otra 
realidad, incomprensible e irrealizable 
para las autoridades locales y federales 
de la época.
Entendamos, en ese momento no 
existía una Ley de Cambio Climático; 
no había sucedido la contaminación 
del Río Sonora; la industria minera 
en ascenso suplía las carencias de 
municipios rurales, no había una 
ley minera que ahora pone a los 
municipios en aprietos; no existía la 
posibilidad del Nearshoring; no se 
conocía la resiliencia como un concepto 
de rentabilidad gubernamental y 

empresarial, en sí, no existía todavía 
una cultura verde, todavía eran niños 
o jovencitos quienes entendían esto y 
hoy ya ocupan posiciones de decisión.
En la búsqueda de alternativas 
sostenibles y ecoamigables, el bambú 
vuelve a emerger como un tesoro 
verde capaz de impulsar el desarrollo 
regional en Sonora. Este “Oro Verde” 
ofrece soluciones innovadoras a los 
desafíos culturales, ambientales, 
económicos, técnicos y políticos que 
enfrenta la región. Al adoptar el bambú, 
Sonora puede liderar un movimiento 
hacia la restauración hidrológica y la 
revitalización económica.
El bambú, con su rápido crecimiento, 
supera a cualquier otro árbol en 
eficiencia, produciendo hasta un 
30% más en comparación con otras 
maderas. Esta planta versátil se ha 
utilizado ancestralmente para mejorar 
la calidad de vida, y hoy día, su 
resurgimiento no es sólo una moda, 
sino una necesidad. Se extiende en 
diversas industrias, desde construcción 
hasta gastronomía, ofreciendo 

beneficios inigualables.
El bambú no sólo contribuye al 
bienestar humano, sino que también 
actúa como un guardián del medio 
ambiente. Una arboleda de bambú 
libera un 35% más de oxígeno que 
otros árboles, previene la erosión del 
suelo y alberga biodiversidad. Además, 
su capacidad para absorber hasta 30 
toneladas de dióxido de carbono por 
hectárea anualmente hace del bambú 
una herramienta vital contra el cambio 
climático y los restablecimientos de 
ciclos hidrológicos.
En proyectos de arquitectura interior, 
el bambú ha encontrado su lugar. 
Desde mobiliario hasta iluminación, 
su versatilidad lo convierte en una 
elección elegante y sostenible. Sillas, 
mesas y paneles de bambú aportan 
no sólo estética natural, sino también 
la conciencia ambiental que el mundo 
moderno demanda.
Uno de los aspectos más fascinantes 
es la utilización del bambú en la 
construcción, especialmente en el 
desarrollo de bambucreto. Aunque 
aún desconocido para muchos, el 
bambucreto demuestra propiedades 
estructurales similares al acero, pero 
con mayor flexibilidad y elasticidad. 
Este avance tecnológico podría 
revolucionar la construcción sostenible 
en Sonora.
Si bien el bambú es conocido como 
el “Oro Verde”, su introducción en 
regiones áridas como Sonora presenta 
desafíos. La adaptación a climas secos, 
el poder regarse con aguas tratadas o 
semi tratadas y la resistencia al agua 
salobre son puntos clave a considerar. 
Sin embargo, sus beneficios en 
términos de absorción de dióxido 
de carbono, prevención de erosión y 
contribución a la biodiversidad pueden 

compensar estos desafíos.
La introducción del cultivo de bambú 
en Sonora no sólo beneficiaría al medio 
ambiente sino que también se erigiría 
como una nueva vocación productiva 
para pequeños agricultores y artesanos. 
El uso de biotecnología puede ser la 
clave para la introducción exitosa del 
bambú en Sonora. Investigaciones 
y desarrollos tecnológicos pueden 
facilitar su cultivo en condiciones 
específicas de la región, aprovechando 
sus beneficios ambientales y 
económicos.
Sonora tiene la oportunidad de 
liderar el camino hacia un futuro más 
sostenible al abrazar el “Oro Verde”. 
La inversión en investigaciones, 
capacitación y tecnologías adaptadas a 
la región puede allanar el camino para 
que el bambú se convierta en el motor 
de transformación que Sonora necesita.
La creación de un “Clúster de Desarrollo 
Regional” generará fuentes de 
empleo, fortalecerá la economía local 
y posicionará a Sonora como pionero 
en prácticas sociales y sostenibles, 
queremos que seas parte de él.
En definitiva, el bambú no es sólo 
un material; es una oportunidad 
para construir un futuro más verde, 
sostenible y próspero para Sonora. 

¡Únete al movimiento del “Oro Verde” 
y sé parte del cambio! 

* Ingeniero civil, editor y académico. 
Maestrías en protección civil y en 

administración; diplomados en 
resiliencia, seguros y en derechos 
humanos. Fundador del Consejo 

INCIDE, A.C. y de la Red Profesional 
por los Derechos Humanos. Premio 

Nacional de Ingeniería 2023.

* Por Guillermo Moreno Ríos

El “Oro Verde” para Sonora: El bambú como motor de transformación
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El envejecimiento de la 
población mexicana… 

De enero a octubre, el Gobierno Federal 
gastó un billón 52 mil 917 millones 
de pesos en el pago de pensiones y 
jubilaciones, una cifra sin precedente 
para un periodo similar, según datos 
de la Secretaría de Hacienda y Crédito 
Público (SHCP). Se trata de un costo 
superior en 11 por ciento, en términos 
nominales (antes de ajustarlo a la 
inflación), al erogado en ese lapso de 
2022, y está previsto que continúe 
su camino ascendente en el futuro 
próximo. El incremento constante 
en los montos destinados al retiro 
de los trabajadores del Estado y los 
registrados ante el Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) responde 
al envejecimiento de la población 
mexicana: crece el número total de 
habitantes y el porcentaje de quienes 
cuentan con 65 años o más pasó de 
cuatro a 10 por ciento entre 1970 y 
2023. Aunado a la baja en la natalidad 
y el consecuente estrechamiento de 
la población económicamente activa, 
el creciente costo de las pensiones 
y jubilaciones presiona de manera 
sensible a las finanzas públicas. 
Para ilustrar el significado de estas 
liquidaciones, basta con mencionar 
que asciende a 22 por ciento, casi una 
cuarta parte, del gasto programable 
de la Federación. Las dimensiones de 
este gasto dan pábulo a las voces que 
ven en las pensiones un dispendio de 
recursos que estarían mejor invertidos 
en infraestructuras, la educación, 
la salud, la investigación científica 
y tecnológica o los estímulos a la 
iniciativa privada.
Con todo, estos discursos pueden 

resultar persuasivos dado los 
innegables rezagos nacionales en 
todos los rubros enumerados, debe 
recordarse que quienes los enarbolan 
rara vez tienen una preocupación 
genuina por recomponer la situación 
del país e impulsar el desarrollo de 
las mayorías: lo que se halla detrás de 
esos llamados es una combinación 
de dogmatismo neoliberal e intereses 
personales y de grupo que buscan 
destruir las conquistas laborales 
para convertir los derechos de los 
trabajadores en un espacio de lucro, 
tanto mediante la reducción de 
impuestos como por la transferencia 
del presupuesto público a manos 
privadas, tal como se hizo de manera 
escandalosa durante los sexenios 
anteriores. La realidad es que la 
Federación tiene un amplio margen 
para reforzar el régimen fiscal, a fin 
de allegarse recursos que permitan 
sostener e incluso ampliar derechos 

como las pensiones y jubilaciones 
sin que ello implique afectar el clima 
de negocios ni la prosperidad de los 
dueños de grandes capitales. El caso 
de los bancos resulta paradigmático 
de la concentración de la riqueza en 
pocas manos y de las fuentes de las 
cuales podría financiarse el Estado para 
sostener el bienestar de la mayoría de 
los mexicanos…

***

2023; el año más caliente… 

Así las cosas; científicos de la Unión 
Europea afirmaron que el 2023 es el año 
más cálido jamás registrado, ya que la 
temperatura media mundial durante los 
11 primeros meses del año alcanzó el 
nivel más alto jamás registrado, 1.46 °C 
por encima de la media de 1850-1900. 
El récord se produce en un momento 

en que los países se encuentran en 
negociaciones maratónicas sobre la 
eliminación progresiva, por primera 
vez, del uso de carbón, petróleo y 
gas que emiten CO2, la principal 
fuente de emisiones que provocan el 
calentamiento, en la cumbre COP28 de 
Dubai. 
Este año ha habido ya seis meses y dos 
estaciones que han batido récords. Las 
extraordinarias temperaturas globales 
de noviembre, incluidos dos días más 
cálidos de 2 ºC por encima de la época 
preindustrial, significan que 2023 será 
el año más cálido de la historia. El 
otoño boreal septiembre-noviembre 
fue también el más cálido registrado a 
nivel mundial por un amplio margen, 
con una temperatura media de 15.30 
ºC, 0.88 ºC por encima de la media, 
señalaron los científicos de la UE. 
Los esfuerzos se están retrasando para 
cumplir el objetivo del Acuerdo de París 
de 2015 de mantener el aumento de 
la temperatura global por debajo de 
los 2 grados centígrados por encima 
de los niveles preindustriales, sobre 
los cuales los científicos advierten de 
un grave impacto en el clima, la salud 
y la agricultura. La UE tiene una de 
las políticas de cambio climático más 
ambiciosas de las grandes economías 
y ha aprobado leyes para cumplir 
su objetivo de 2030 de reducir las 
emisiones netas en 55 por ciento 
respecto a los niveles de 1990, que 
según los analistas es el mínimo 
necesario para alcanzar las emisiones 
netas cero en 2050, que así sea. Nos 
vemos la próxima. 

HASTA ENTONCES 

 Empresario y escritor
@coleccionsonora

* Por Alejandro F. Ceceña

P R I V A D A
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A mis padres, hermanos
e hija difuntos

Vivir un año o una temporada 
navideña sin la presencia de un ser 

querido puede ser una experiencia 
abrumadora y desafiante. En estos 
momentos, las emociones pueden 
desbordarse y la celebración puede 
parecer carente de sentido. En medio 
de este panorama, surgen complejas 
reflexiones sobre el autocuidado, 
la autoimagen y la manera en 
que la ausencia impacta nuestras 
interacciones sociales, incluyendo la 
resistencia a abrazar o ser abrazado.
Reflexiona sobre lo que la Navidad 
significa para ti personalmente. Puede 
que sientas que no tiene sentido 
celebrarla sin tu ser querido, pero 
podrías encontrar maneras alternativas 
de honrar su memoria durante estas 
fechas, como realizar una actividad 
en su honor o recordar los buenos 
momentos compartidos. La ausencia 
de un ser querido durante estas fechas 
es una realidad que a veces resulta 
difícil de aceptar. Sentimientos de 
tristeza, melancolía, e incluso enojo, 
pueden estar presentes. Permítete 
sentir estas emociones sin juzgarte a 
ti mismo es crucial para tu bienestar 
emocional. En este caso, aceptar la 

ausencia de tu ser querido puede ser 
el primer paso para poder manejar 
tus emociones durante la Navidad. 
Reconocer y validar estas emociones es 
fundamental para el proceso de duelo y 
adaptación. En medio de este proceso, 
la negativa a abrazar o dejarse abrazar 
puede representar una expresión de 
límites personales y una necesidad de 
protección emocional. 
De ahí la importancia de revisar la 
autoimagen y el cuidado personal, 
porque adquieren un significado 
especial en este contexto. La negativa 
a abrazar a otros o permitir ser 
abrazado puede interpretarse como 
una forma de descuido propio. 
En un momento de fragilidad 
emocional, algunos individuos 
optan por establecer límites físicos 
para protegerse y preservar su 
bienestar emocional. La sensibilidad 
a la intimidad física puede ser una 
manifestación de la autoimagen y el 
respeto hacia las propias necesidades 
emocionales. 

La relación con el contacto físico, como 
los abrazos, también está influenciada 
por la cultura y las experiencias 
pasadas o experiencias previas, ya 
sean positivas o negativas, pueden 
moldear la disposición de una persona 
hacia la expresión de afecto físico. En 
este sentido, un año o una Navidad 
sin un ser querido puede representar 

un cambio radical en las tradiciones 
familiares, afectando la dinámica y la 
manera en que se expresan los afectos 
durante estas festividades.
En un año o una Navidad sin la 
presencia de un ser querido adquiere 
una relevancia especial, las emociones 
a flor de piel y la negativa a abrazar 
o ser abrazado puede ser una 
expresión genuina de necesidades 
emocionales y límites personales, y 
no necesariamente refleja un rechazo 
hacia otros. Es importante reconocer 
y respetar las diversas formas en que 
las personas procesan el duelo y la 
ausencia, fomentando un ambiente 
de comprensión y empatía durante 
estas festividades tan significativas.
La adaptación a la ausencia de 

un ser querido durante la Navidad 
implica un viaje emocional complejo 
y personal. Aceptar nuestras propias 
emociones, cuidar de nosotros 
mismos y respetar nuestros límites 
son pasos esenciales para transitar 
este periodo, honrando la memoria 
del ser querido mientras buscamos 
nuestro propio bienestar emocional. 

El proceso de 
adaptación y 

afrontamiento es 
único para cada 

persona

* Por José de Jesús Elizarrarás Quiroz

El carácter desde la tanatología

Un año o una Navidad sin mi ser querido
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Permítete realizar actividades sanas 
que te hagan sentir en equilibrio 
emocional y espiritual. Los rituales de 
despedida y las cartas dirigidas al ser 
querido fallecido son herramientas 
significativas en el proceso de duelo. 
Estos actos simbólicos pueden tener 
un impacto terapéutico profundo si 
estás atravesando la pérdida de un ser 
querido. ¿Para qué te propongo realizar 
algunos rituales? 
Imagina que realizas unos rituales de 
despedida que te permitan expresar 
y comunicar tus sentimientos de 
amor, gratitud, arrepentimiento o 
cualquier otra emoción que puedas 
tener hacia tu ser querido fallecido. 
Esto es esencial para procesar tu dolor 
y comenzar a sanar emocionalmente. 
También puede ofrecerte un sentido 
de cierre emocional. A través de estos 
actos simbólicos, puedes sentir o 
experimentar que estás honrando y 
despidiéndote adecuadamente de tu 
ser querido, lo cual es importante para 
avanzar en el proceso de duelo.
Escribir una carta a tu ser querido 
fallecido, expresando amor, recuerdos 
compartidos y la falta que se siente, 
pero le afirmas que aprenderás a vivir 
sin su presencia física y que sí sabrás 
hacerlo, esto te puede proporcionar 
una sensación de conexión emocional. 
Este ejercicio puede ser catártico, 
porque te permite reflexionar sobre tu 
relación con tu ser querido, resolver 

conflictos pendientes o expresar lo que 
no se pudo decir en vida. 
Aunque tu ser querido ya no esté 
físicamente presente, el acto de escribir 
y compartir esos sentimientos te 
puede fortalecer el vínculo emocional 
y aliviar el dolor de la separación. 
Este proceso puede ser terapéutico y 
contribuir a la sanación emocional. El 
acto de realizar un ritual de despedida 
o escribir una carta puede ayudarte 
a aceptar la realidad de la pérdida y a 
encontrar un sentido de paz interior. Al 
expresar tus sentimientos y despedirte 
simbólicamente, puedes experimentar 
un alivio emocional y comenzar a 
integrar la pérdida a tu vida de una 
manera más saludable.
Toma la fuerza de tu creador y practica 
la gratitud, enfocándote en momentos 
felices pasados con tu ser querido, 
atrévete a participar en actividades 
de voluntariado para sentirte útil 
y conectado con la comunidad, así 
reconocerás que te estás conectando 
con tu ser querido, sobre todo contigo 
misma(o). Recuerda que el proceso de 
adaptación y afrontamiento es único 
para cada persona. Busca apoyo de 
un terapeuta o tanatólogo, te puede 
beneficiar para trabajar a través 
de estos sentimientos y encontrar 
estrategias más específicas para tu 
situación.

Ahora bien, vayamos a la práctica. Te 
sugiero que te reúnas con familiares 
y amigos en un lugar significativo 
y lanzar globos al cielo, esto puede 
ser un ritual conmovedor. Antes de 
lanzarlos, cada persona puede escribir 
un mensaje o una despedida en el 
globo, simbolizando la liberación de los 
pensamientos y sentimientos hacia el 
ser querido fallecido.
Una carta de despedida puede variar 
en su contenido y estructura según 
los sentimientos y pensamientos 
de quien la escribe. Por ejemplo, un 
esquema básico que puedes seguir. 
En la parte superior escribe la fecha en 
la que estás escribiendo la carta. En el 
saludo inicial, escribe el nombre de tu 
ser querido fallecido. En el Cuerpo de 
la Carta, expresarás tus sentimientos, 
tus emociones, ya sea amor, gratitud, 
remordimiento o cualquier otro 
sentimiento que desees expresar. 
Rememora momentos especiales, 
anécdotas significativas o experiencias 
compartidas que atesoras. Expresa 
agradecimiento por las lecciones 
aprendidas o pide perdón por algo que 
no hayas dicho o hecho. Despídete de 
manera afectuosa, reconociendo que 
siempre llevarás consigo su memoria 
y la importancia que tuvo en tu vida. 
Firma con tu nombre o apelativo 
cariñoso que utilizabas con el ser 

querido. Recuerda que esta es solo una 
guía básica y que la carta debe reflejar 
tus sentimientos y la relación que tenías 
con la persona fallecida. Permítete 
expresar tus emociones de manera 
auténtica y sincera.
En suma, los rituales de despedida y 
la escritura de cartas al ser querido 
fallecido son herramientas valiosas 
que pueden brindar consuelo, alivio 
emocional y un sentido de cierre a 
aquellos que atraviesan el proceso 
de duelo. Estos actos simbólicos 
proporcionan un espacio seguro para 
expresar emociones, conectar con 
el ser querido y facilitar la sanación 
emocional. Estos actos simbólicos 
son un tributo al amor y una forma 
poderosa de honrar la memoria de 
aquellos que ya no están físicamente 
presentes en nuestras vidas.
Recuerda que es una reflexión y que 
no suple al médico o la consulta 
tanatológica. Cada uno da lo que lleva 
en su corazón, esto te lo doy sin temor. 
Sólo escoge lo que te sirve. Asume tu 
realidad responsablemente, sin juicios y 
desde el amor, te allanará el camino de 
tu vida.

*  Tanatólogo. Conferencista. 
Escritor. Investigador.

Correo electrónico: 
mi.red.soc@gmail.com



Del 9 al 15 de Diciembre de 2023OPINIÓN

www.inversionistasonora.com

34

Vaya que la cosa se puso buena en la semana, sobre 
todo con la reaparición del exgobernador Manlio 
Fabio Beltrones… Pero vamos por partes, que tiende 
a mejorar el asunto…
REAPARECE BELTRONES… En la semana anterior el 
exgobernador Beltrones anduvo por estos rumbos 
y dijo que la estaba pensando para ir por el Senado. 
Pero esta semana parece que ya se confirmó que sí 
va, al promover un spot en donde hace reseña de 
todo lo que hizo por Sonora durante su sexenio de 
gobernador. En el spot que circula profusamente 
en redes sociales, se aprecian logros en el aspecto 
material y social. Pero además se recuerda la 
trayectoria que ha tenido como legislador, sin duda 
muy destacada. ¿Qué busca con esto? Muchos lo 
entendieron como un destape. Claro, el objetivo es 
reposicionar imagen y nombre para las encuestas 
de preferencias electorales. Seguramente que con 
esto va a calibrar varias cosas. Primero, ver cómo 
anda en popularidad y apoyos. En segundo, ver si 
los adversarios le van a declarar la guerra y a qué 
niveles.  Conociendo a Beltrones, todo está fríamente 
calculado…
TREN MAYA CARERO… Se le vino el mundo encima 
al Gobierno Federal con el Tren Maya, porque de los 

boletos que prometieron de 30, 60 y 80 pesos, pues 
nanay. Los boletos costarán en clase turista 1,166 
pesos y en premier sube a 1,862 pesos. Con todo 
los boletos al salir a venta volaron, pero los que la 
compraron dicen en un 90% son funcionarios y 
empresarios comprometidos con la 4T que no le 
hicieron el feo, total, con lo que sale de un contrato 
se compran esos boletos hasta por docena. El punto 
es que en las redes la gente se quejó que fue un 
contento por las tarifas, por eso dijeron que en 
lugar de tren del pueblo como ha presumido el jefe 
máximo, es un tren muy fifí. Hasta ahora no han dicho 
si habrá tarifa de esa que llaman de tipo social para 
el pueblo. En tanto sólo los que tienen con qué van a 
poder viajar en este trenecito. Así las cosas, de modo 
que sin llorar…
AYUNTAMIENTO QUEBRADO… Hemos comentado 
que varios ayuntamientos del estado y muchos en 
el país se están declarando en quiebra financiera, 
porque no tienen recursos propios y las aportaciones 
federales y estatales se han reducido demasiado. Una 
de estas comunas que está por declararse en quiebra 
es el de Empalme.  Trae un pasivo de 180 millones de 
pesos, que para un ayuntamiento de ese tamaño es 
un dineral. Como siempre, tratan de echarle la culpa 
a gobiernos anteriores, lo malo que los de antes 
también eran de Morena. Pero dejemos lo del pasado, 
la bronca es el futuro.  Si bien es cierto que a lo mejor 
logran salvar lo que resta del año, el año entrante 
estarían en un serio problema económico. Y lo peor, 
que será un año electoral. Sin duda que el Gobierno 
Federal tendrá que venir al rescate, de lo contrario será 
una derrota cantada para los candidatos de Morena…
OTRO EN CRISIS… Para que vean que Empalme no es 
el único ayuntamiento de Sonora que anda a la quinta 
chía en eso de recursos económicos. Ahora el que 
sale a llorar como el Jibarito es el alcalde de Navojoa 
que anuncia que solicitará un crédito por 18 millones 
de pesos. Esto, a menos de un mes de que ya había 
pedido otro préstamo por 15 millones. Esta trácala se 
suma a otros 40 millones que pidió el pasado junio. 

Esto demuestra la incapacidad de las autoridades 
municipales para buscar recursos financieros en 
el municipio. Se ve que no saben cómo recaudar 
cobrando prediales y el agua. Amén de otros caiditos 
como las multas. El caso es que esto está llevando a 
este ayuntamiento al borde de la quiebra y va a pegar 
un tronido muy feo si el Gobierno del Estado no entra 
al rescate. Lo malo, que las autoridades estatales 
andan por la calle de la Amargura esquina con 
Suplicio en materia financiera. Tan así, que no olvidar 
que se entracalaron con 4 mil millones.  Caray, que 
feo se pone el asunto. Como se ve que no es lo mismo 
presumir que tener con qué cumplir…
UN SONORENSE… La precandidata del Frente 
Amplio, Xóchitl Gálvez, dio a conocer su equipo de 
trabajo para la campaña y para construir gobierno 
en caso de que llegue a ganar. En realidad no hubo 
sorpresas porque la mayoría provienen de los tres 
partidos que están en el bloque opositor. Algunos 
criticarán que faltó incluir más del sector académico, 
empresarial y sociedad civil. Pero no hay de otra, 
porque de no ser así nomás no se ponen de acuerdo 
ni para dar la hora. Lo interesante es que en el equipo 
que va a capitanear Santiago Creel, si se dejan, claro, 

* Por Hilario Olea

Xóchitl Gálvez

 Manlio Fabio Beltrones
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está un sonorense, porque Moisés Gómez Reyna 
se mantiene como responsable de la agenda de la 
precandidata. Ya había mostrado su cercanía con 
Xóchitl y esto lo confirma. De modo que si llega a 
pegar el chicle, tendremos un paisano bien colado y 
colocado. Veremos, por qué con Claudia Sheinbaum 
no hay sonorenses en el primer círculo. A menos, 
claro, que inviten al gobernador Alfonso Durazo…
CRISIS ENREDADA… Una crisis muy enredada es 
lo que está pasando con la garita americana de 
Lukeville, Arizona. Que cerró las puertas porque 
destinó al personal a reforzar a la patrulla migratoria. 
La bronca está muy rara, porque siendo un paso 
fronterizo minúsculo, de repente se saturó de 
migrantes, al grado de haber colas de cuatro 
kilómetros de gente que busca cruzar la frontera. 
Pero muchos son africanos o de Centroamérica. Lo 
raro que supieron que ahí les están facilitando las 
cosas. Incluso, hay videos donde se ven docenas 
de camiones de pasajeros que están movilizando 
a estos migrantes. Pero no sólo es bronca para las 
autoridades migratorias gabachas, sino con el cierre 
de la frontera le pega durísimo a Puerto Peñasco. 
Mete en broncas a San Luis Río Colorado. Como la 
pongan está muy rara. Veremos si hay capacidad para 
gestionar una solución o esto se puede poner peor…
MIGRANTES VARADOS… Impresionantes las 
imágenes de cientos de migrantes varados por fuera 
del cerco fronterizo en Lukeville luego que cerraron 
la garita de migración de esta frontera. Sin saber 
qué hacer porque no hay quién los atienda. Del lado 
americano las oficinas de migración cerradas. Por el 
lado mexicano no se deja ver ninguna autoridad. Y 
en esa pequeña frontera no hay lugares de atención 
para ayudar migrantes como en Nogales. Los pobres 
fueron engañados para llevarlos hasta este lugar y 

como pasa siempre, ahí los dejaron a su suerte. Cierto 
que hay mucho rollo en las mañaneras, pero hasta ahí. 
De seguir, esto puede complicarse en grado extremo, 
sobre todo si los polleros siguen operando para llevar 
a cientos en camiones de pasajeros, sin que ninguna 
autoridad ponga alto a esto. Se nota que hay mucha 
lana de por medio. Y lo más extraño, que no aparecen 
elementos de Migración o de la Guardia Nacional en 
el lugar, sin embargo, los dejan pasar a lo largo de 
las carreteras de Sonora sin que les marquen el alto. 
Obvio, esto hace pensar que están cruzando con 
el debido $$$$$ permiso. Pero en esto deben estar 
coludidas todas las autoridades hasta lo más alto, 
porque son muchos miles de migrantes y eso significa 
muchos miles de dólares. Vamos, puede ser que 
hablemos de millones…
HERMOSILLO CÓMO VAMOS… En donde se 
pondrá de poca es en Hermosillo, porque tienen 
que seleccionar un buen candidato o candidata que 
pueda enfrentar a Toño Astiazarán que es obvio 
que buscará la reelección. Sus números le favorecen 
para tener una buena posibilidad de repetir. Por el 
lado de Morena en este momento no tiene una carta 
que sea aplastante. Su estrategia se basa en el peso 
de la marca y además de la estructura electoral. 
Pero no olvidar que esto funciona en las capas bajas 
de la población y la capital en su mayoría son clase 
media, no sólo económica, sino intelectual. Aquí la 
triple alianza PRI-PAN-PRD puede volver a funcionar, 
sobre todo si arropan bien a Toño con candidatos 
competidores. Pero esta semana veremos quién 
lo enfrentará, porque  es obvio que Morena no va 
a correr el riesgo de que por ganar la candidatura 
de Hermosillo se desate una lucha interna. Esta 
candidatura tiene que venir por vil dedazo como 
pasó en la CDMX. Además, debe llevar el visto bueno 
del gobernador, que es la principal encuesta. En esta 
lista no dejen fuera a Célida López, quien puede 
enfrentar a su acérrimo enemigo Wendy Briceño. 
Aquí la exalcaldesa tiene ventaja frente a la titular de 
Sedesson, porque forma parte del poderoso Grupo 
Palacio…
ENCUESTA MUY PIRATA… Anda circulando en 
redes sociales, sobre todo el Equis o sea Twitter una 
encuesta muy pirata de preferencias electorales para 
candidatos a Senador de Massive Caller hecha el 30 
de noviembre. Según esta consulta, el preferido en 
el Frente Amplio es Antonio Astiazarán, cuando 
todos saben que Toño va por la reelección. Ni al 
caso ponerlo a competir por un escaño. Luego sigue 
Ernesto Gándara. En tercer lugar Alejandra López 
Noriega del PAN, y en quinto sitio Sylvana Beltrones.         
¿Qué ondas? Por qué no midieron a Lilly Téllez y 
Manlio Fabio Beltrones. Se ve que está más que 
sesgada, está muy torcida. Por Morena aparece como 

el más popular Omar del Valle Colosio. Háganme el 
favor. Luego en segundo lugar Paloma Terán, que no 
la conocen ni en su casa. Hasta el tercer sitio mandan 
al súper delegado Jorge Taddei, que hace días se 
bajó. A Lorenia Valles la mandan al cuarto lugar. 
Vamos, hasta midieron a Javier Lamarque y a Wendy 
Briceño la ponen al último. Seguro los demanda por 
violencia de género. No la chiflen que es cantada. 
Por Movimiento Ciudadano fue un verdadero chiste, 
porque en primer lugar ponen a Rosa Elena Trujillo, 
que no buscará este cargo, y en cambio ponen como 
segundo a Ernesto de Lucas, el amarrado.
¿QUIÉN POMPÓ? Ahora hay que saber quién pompó 
esta encuesta, si es que es verdadera. Porque si 
realmente la publicó esta empresa encuestadora 
de Massive Caller de plano que malitos. Si alguien la 
encargó y pidió esos resultados, pues de plano es 
alguien que busca abusar de la inteligencia de los 
sonorenses. Ahora, si la van a usar como pretexto para 
ejercer derecho de dedazo pues se van a ver muy 
malitos porque a penas los muy chochos se la van a 
creer. Pero a lo macho no sabemos cómo son capaces 
de publicar trabajos estadísticos de este tipo. No 
faltará el que diga que fue Omar del Valle Colosio el 
que la mandó hacer para verle la cara al gobernador. 
Pero no creemos que Alfonso Durazo sea tan 
ingenuo. Como sea, no pasa de ser una vacilada. En 
fin, por eso mejor se me portan bien y no hablen mal 
de la gente, porque como me ven, se verán. Un saludo  

* Síganos en cuenta de X o Twitter  @hilario Olea 
Pueden vernos de lunes a viernes de 8 a 9 de la 

noche en nuestro canal de  Youtube Entre Todos 
Digital. Sigan nuestras redes sociales 

Toño Astiazarán

Moisés Gómez Reyna
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Desde la época del México 
independiente sólo un presidente 

de la República ha sido del estado de 
Nuevo León… y lo fue por muy corto 
tiempo. Valentín Canalizo Bocadillo, 
nativo de Monterrey, gobernó México 
de 1843 a 1844. El estado ha tenido dos 
candidatos a la presidencia: El militar 
Pablo González Garza, del municipio 
Lampazos de Naranjo. Planificó el 
asesinato de Emiliano Zapata y se 
auto postuló en 1919 para sustituir 
a Carranza, pero Don Venustiano ya 
había pensado en el sonorense Ignacio 
Bonillas, y González dio marcha atrás 
para dejarle el camino libre a Álvaro 
Obregón Salido. Aarón Sáenz estuvo 
muy cerca de la candidatura en 1929, 
pero Plutarco Elías Calles optó por 
Pascual Ortiz Rubio.
El otro candidato fue el gobernador 

Jaime Rodríguez Calderón, que se 
postuló candidato independiente 
para la elección del 2018, en la 
cual obtuvo 2.9 millones de votos 
(5.23%). No ganó ni en su Estado.
Desde la salida abrupta del 
gobernador Eduardo A. Elizondo 
en 1971, por conflictos con los 
universitarios en el sexenio de 
Luis Echeverría, y la renuncia de 
Sócrates Rizzo en 1996 durante 
el gobierno de Ernesto Zedillo, el 
estado no había tenido noticias 
en esa materia, aunque sí algunas 
turbulencias con las alternancias; 
pero, al final, políticamente las cosas 
marchaban bien en uno de los 
estados más ricos y el que generó al 
primer gobernador independiente de la 
historia reciente de México.
Ahora Nuevo León vuelve a ser noticia. 

Su joven gobernador Samuel García fue 
reclutado para postularse candidato a la 
presidencia para la elección de junio del 
próximo año por el partido Movimiento 

Ciudadano.
Un gobernador sin mayoría en el 
Congreso, decidió solicitarle licencia y al 
mismo tiempo aclararle a los diputados 
que él quería en el interinato a su 
“secretario de Gobierno Javier Navarro          
–para que se quedara a cubrir sus 
ausencias por 6 meses– (sic)”. 
Desde un principio vio su solicitud de 
licencia como un mero trámite, sin 
medir las consecuencias políticas y 
jurídicas del caso, y creyendo que para 
él y MC sería un día de campo. Pero ya 
vimos que no fue así.
En un México con altos niveles de 
polarización política y donde    –ahora 
con la llamada 4T– no se respetan las 
formas, sobre todo en la relación entre 
los poderes, y con las organizaciones 
de la sociedad civil, cualquiera se 
tendría que ajustar a la legalidad como 
principal recurso y agotar los niveles 
del diálogo para llegar a acuerdos, sin 
embargo, García se contagió de esa 
política y así le fue con el Congreso del 
Estado.
Ni en lo federal ni lo local se ha dado 
cauce a ese método del diálogo. Los 
nuevos en el poder, que gustan de 
denostar al pasado, llegaron para 
quedarse –dicen–, y en la medida de 
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esa sensación de triunfalismo y soberbia 
que muestran a cada rato creen que 
pueden hacer lo que quieren con las 
leyes, el nepotismo, la normatividad 
vigente y las reglas de la política. 
Es el caso del gobernador de Nuevo 
León, que se presume representante de 
“la nueva política” (sic), la misma de la 
llamada 4T: El ‘sin respeto’ a las formas, 
a la normatividad y a los poderes 
constituidos. Se trata de un lamentable 
caso de ‘juniorismo’ político, de esos 
acostumbrados a hacer y deshacer 
políticamente sin frenos y a su antojo.
¿Se acabaron las formas en México?, 
¿Qué tanto puede –en estos tiempos– el 
derecho enfrentar los nuevos desafíos 
de la política?, ¿Qué tanto ha avanzado 
la democratización de México como 
para enfrentar con eficacia los nuevos 
desafíos de la pluralidad política?, ¿Qué 
tanto han influido las alternancias 
políticas en las nuevas formas de 
hacer política en México? Por lo que 
se ha visto, y sobre la última pregunta, 
podemos decir que poco. El manejo 
político y jurídico del caso Nuevo León 
ha ganado los titulares de los medios 
por las implicaciones que generó para 
los partidos políticos involucrados y el 
proceso electoral del 2024. 
Algún despistado por la crisis de Nuevo 
León habló de desaparición de poderes, 
un absurdo total para los nuevos 
tiempos.
De hecho, desde que se dieron los 
dos últimos –hasta ahora–casos de 
desaparición de poderes en Guerrero 
e Hidalgo en 1975, el tema había sido 

casi olvidado por políticos y juristas, y 
se daba por hecho que esos casos no se 
repetirían en México porque en mucho 
habían ayudado las alternancias en 
estados y las reformas constitucionales 
(artículo 76) promovidas para evitar 
tales excesos.
Desaparecer poderes significaba una 
ofensa a los ciudadanos de los estados, 
que el gobierno central interviniera 
directamente para interrumpir períodos 
de gobierno y el funcionamiento de los 
poderes por decisión de los presidentes 
de la República, terrible para el sistema  
federal.
El peor error de Samuel García 
Sepúlveda, gobernador de Nuevo 
León, fue prácticamente ordenarle 
al Congreso local que dejara como 

gobernador interino a quien él 
recomendaba, Javier Navarro, su 
secretario de Gobierno, por los seis 
meses que duraría su licencia.
Cualquier estudiante de derecho sabe 
que las licencias, en el caso de los 
gobernadores, dependen del Congreso 
local, y que las ausencias menores a 
un mes siempre son cubiertas por el 
funcionario que en su caso señala la 
Constitución local sin mayor problema 
como “encargado del despacho”. 
En las licencias de más de 30 días, 
les corresponde a los miembros del 
Congreso local decidir y nombrar al 
interino que cubrirá la ausencia, como 
fue el caso de Nuevo León. Pero García 
retando a todos se empecinó en dejar al 
secretario de Gobierno y ahí se desató 
la controversia que desembocó en una 
crisis de gobernabilidad      –aún sigue– 
y ameritó la intervención de la Suprema 
Corte. 
García no tuvo el tino de llevarse bien 
con el Congreso local considerando 
que no le favorecen los números 
en las bancadas legislativas: el PRI y 
el PAN cuentan con 28 diputados y 
Movimiento Ciudadano sólo 11.
El caso Nuevo León lleva implícitas 
varias lecciones: La soberbia política 
de García fue frenada por el Congreso 
local y la Suprema Corte. El gobernador 
seguramente –entre dimes y diretes– 
midió su propia circunstancia y llegó a 
la conclusión de que no podría ganar la 
presidencia, a lo mucho alcanzaría un 

tercer lugar y una votación regular para 
su partido. También que sería mucho 
lo que perdería si alguien que no es de 
su equipo gobernara el Estado durante 
seis meses, enterándose de cosas que a 
lo mejor no quiere que se sepan… vaya 
usted a saber.
El artículo 82 de la Constitución Política 
de los Estados Unidos Mexicanos señala 
en el inciso VI los requisitos para ser 
presidente de la República: “No ser 
secretario o subsecretario de Estado, 
fiscal general de la República, ni titular 
del Poder Ejecutivo de alguna entidad 
federativa, a menos de que se separe de 
su puesto seis meses antes del día de la 
elección”.
El gobernador Samuel García anunció 
en la madrugada del sábado 2 de 
diciembre que regresaba al gobierno 
–exactamente a seis meses de la 
elección del 2 de junio del 2024–, lo que 
lo hace inelegible para ser candidato 
de acuerdo con la  Constitución. Pero, 
en primer lugar, deja a su partido sin 
candidato y en segundo deja al Estado 
en crisis de gobernabilidad porque no 
atendió esas formas del derecho tan 
necesarias para la civilidad porque así 
hacen política –y pagan sus costos– 
ahora, quienes hablan de la “nueva 
política”. Esa que, al parecer, sólo ellos 
entienden.

* Presidente de la Fundación 
Colosio. Correo

bulmarop@gmail.com
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Esta semana nuevamente el Staff de El Inversionista 
sacará avante este espacio, toda vez que H.T. Lara se 
ocupó en otros menesteres y no le dio tiempo a grillar 
en estos últimos días. 
Iniciamos tomando algunos aspectos de la carta 
mensual que el analista financiero, Luis Maizel hace 
llegar a esta redacción y donde revela datos muy 
interesantes sobre el acontecer económico nacional y 
mundial.
Por cierto, el pasado fin de semana Luis estuvo con 
el jefe Mancilla en Quinta Nápoles en una amena 
convivencia donde, obviamente, hablaron de 
economía y política. 
En esta última carta, nos llama la atención que Luis la 
titula “Juventud en crisis”, y al respecto comenta que es 
un tema con el que ya tiene tiempo preocupándose y 
que para él es algo que hoy en día es grave.
Por eso en esta carta filosofa un poco al referirse a la 
nueva camada de jóvenes conocida como generación 
Z, la que sigue de los millennials, la cual parece no 
encontrar su camino y está confundida, manipulada 
y definitivamente cuestiona su futuro. Da como datos 
que en esta época, las universidades a nivel mundial 
son un semillero de gente inconforme y adherida 
a movimientos de una izquierda mal entendida, 
atemorizada por la automatización y la polémica y 
peligrosa inteligencia artificial; elementos que los 
jóvenes consideran que los desplazará, por eso se 

enfocan en canalizar su inseguridad manifestándose 
contra los valores tradicionales y en proclamar su 
apoyo por causas que no entienden y que no tienen 
ninguna afinidad con ellos.
Y va más allá al citar una declaración hecha por Jamie 
Dimon, el presidente de JP Morgan, el banco más 
grande del mundo: “este puede ser el momento más 
peligroso que el mundo ha visto en décadas” o el 
Presidente del Banco Mundial, Ajay Banga, que dijo 
que estamos en una coyuntura que nos puede llevar 
a una crisis global. De ahí que se vuelve importante, 
como cita nuestro analista, reflexionar como 
individuos y como países para así tratar de evitar ese 
Armagedón.
POR OTRO LADO, EN EL TEMA ECONÓMICO, 
ASEGURA que la economía de los Estados Unidos 
sigue su marcha bastante estable sin caer en la 
recesión que muchos habían pronosticado.
La inflación se está regresando del 8% al que llegó 
a 3.2%, aunque todo parece estar más caro que ese 
pequeño aumento y el desempleo se mantiene abajo 
del 4% y el crecimiento del PIB en el tercer trimestre 
fue un sorprendente 5.2%.
Es interesante observar que el gobierno otorgó $814 
billones de dólares de subsidios durante la pandemia 
para evitar la recesión, lo cual funcionó bien, pero 
produjo la inflación que vemos hoy en día.
En una encuesta donde les preguntaron a miles de 
personas si estaban viviendo el sueño americano 
de estabilidad, tranquilidad y buenas expectativas 
a futuro, sólo el 36% contestó afirmativamente, 
después de que, en las 2 encuestas previas, en 
2012 y 2016, la respuesta había sido 53% y 48% 
respectivamente.
Los altos déficits del gobierno americano que son 
cubiertos al emitir deuda, preocupan a futuro y hoy 
la cantidad de deuda en manos de extranjeros ha 
bajado del 43% al 30%. Se pronostica que la deuda 
del gobierno de EUA llegue para 2050 entre el 181% 
y el 340% del PIB, y que el déficit gubernamental sea 
de $3 trillones al año. Más les vale que los intereses 
estén muy bajos o el servicio de esa deuda será el 
rubro más grande del presupuesto y afectará lo que 
se pueda gastar en infraestructura, servicios, etc.

EN EL TEMA QUE NOS COMPETE A LOS mexicanos, 
afirma que nuestro país sigue reportando buenos 
números en cuanto a crecimiento e inclusive la OCDE 
elevó el pronóstico del PIB para este año a 3.2%, 2.5% 
en 2024 y 2% en 2025, anticipando un crecimiento 
menor en Estados Unidos, y por ende una baja en las 
exportaciones al país del norte.
Aparte señala que las cifras tanto de empleo como 
de producción han tenido un ligero aumento, las 
remesas están en su punto más alto de la historia con 
5,612 millones de dólares en el mes, las reservas en 
$206.5 billones, la producción de autos en el nivel 
más alto de 29 meses. 
Pero por otro lado, se tiene registrada una inversión 
directa extranjera del 40% por abajo de 2022, los 
aeropuertos con reportes de un menor número de 
usuarios; un Congreso que aprueba un presupuesto 
deficitario con muy poca inversión en infraestructura 
y un reporte de que las magnas obras como el Tren 
Maya, la refinería de Dos Bocas y el AIFA costaron 
$368 billones de pesos más de lo presupuestado 
según cifras del Centro de Investigación Económica 
y Presupuestaria (CIEP); con lo excedente se hubiera 
invertido en mucha luz, agua, comunicaciones y otra 
infraestructura tan necesarias si realmente se quiere 
atraer el famoso y elusivo nearshoring.
Y Luis no termina su carta sin lanzar una crítica al 
presidente Andrés Manuel López Obrador con su 
idea y decreto de hacer crecer los ferrocarriles para 
pasajeros cuando hay gran necesidad de un sistema 

Biden y Trump, candidatos 
presidenciales en EU. 

Mauricio Sacal, Adrián Páez, Luis 
Maizel  y Juan Manuel Mancilla.
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ferroviario para carga, razón, por cierto, de los muchos 
motivos de que haya bajado la inversión extranjera 
directa hasta en un 47.2% respecto a 2022, la peor en 
los últimos 12 trimestres.
Un panorama nada alentador para el país, pero que 
lo expone sin el ánimo de la crítica, ya que los datos 
están dados en números, en datos duros que reflejan 
tal cual la realidad que hoy vive México. 
Aun así y ante estos panoramas de ambos países, Luis 
espera que pronto estemos escribiendo sobre cosas 
más positivas no sólo para México y Estados Unidos, 
sino para el resto del mundo. Por lo pronto les deja a 
nuestros lectores el mejor deseo para que tengan una 
feliz Navidad, un fin de año de lo mejor y un inicio del 
2024 con salud, paz y prosperidad.
Parabienes que desde este espacio le deseamos 
también a Luis Maizel, a la vez que le agradecemos 
sus aportes y análisis económicos y políticos durante 
todo este 2023. Queremos para él y su familia una 
Navidad y un Año 2024 llenos de dicha y felicidad. 
CASO PREOCUPANTE no sólo para el estado, sino 
para el país, el cierre de la frontera Lukeville-Sonoyta 
que esta semana ha causado gran revuelo y dolores 
de cabeza a las autoridades estatales y, sobre todo, a 
los prestadores de servicio de Puerto Peñasco, ya que 
ese municipio es el más afectado con este cierre al ver 
disminuido el turismo que precisamente por dicha 
aduana llega a las bonitas playas del llamado “Roky 
Point”. 
Ya el gobernador Alfonso Durazo como otras 
autoridades han alzado la voz para que el gobierno 
de Estados Unidos considere la reapertura en la 
inmediatez, pero no podemos negar que nuestros 
vecinos del norte ya se preocuparon en serio por la 
ola de migrantes que atraviesa por todo lo ancho y 
largo de nuestras fronteras, que según argumentos, 
fue el motivo más importante para tomar la decisión 

de cerrar por tiempo indefinido dicho paso.
Hay mucho más en este asunto que analizar, como el 
aspecto ¿acaso los elementos de “la migra” no vieron 
pasar y pasar a tanto migrante procedente no sólo de 
México, hay que aclararlo, sino de China, Nicaragua, 
Cuba, Venezuela, etc., etc.? Claro que sí los vieron pero 
ahí es donde se hace el negocio. 
Y al parecer a las autoridades mexicanas no les 
preocupa mucho este cierre, pues primero se dice que 
al Instituto Nacional de Migración lo agarraron contra 
la pared al momento de que los gringos anunciaron 
este cierre, y la Secretaría de Relaciones Exteriores 
tampoco hizo mucho para detenerlo. 
Por lo pronto, es Sonora la zona más afectada y es 
una crisis que involucra a muchos sectores no sólo el 
turístico de Peñasco, donde, por cierto, se anunciaron 
medidas de recorte de personal o bien adelantar las 
vacaciones de los empleados ante la falta de turistas. 
Ojalá que las voces que hoy se manifiestan por 
una pronta reapertura sean escuchadas por las 
autoridades estadunidenses para que la actividad 
económica no se siga perjudicando. 
POR RUMBOS DEL CONGRESO esta semana se 
terminó de aprobar la nueva Ley de Notarías, iniciativa 
que fue un envío de parte del Ejecutivo, todo con el 
fin de evitar las machincuepas que se hacían a finales 
del sexenio estatal, donde algunos funcionarios 
terminaban de notarios, o bien evitar que las notarías 
sean heredadas a quien le venga en gana sin el 
derecho a tenerla, o lo que es lo mismo, por puro 
compadrazgo.
El gobernador Alfonso Durazo fue el principal 
impulsor de esta nueva Ley, en la que se establece 
el impedimento para que personas que trabajaron 
en el servicio público accedan en automático a una 
patente notarial; se fija un impedimento a personas 
funcionarias públicas que aspiren a una patente por 
el tiempo proporcional al que prestaron su servicio 
en el gobierno; prohíbe que el Ejecutivo otorgue 
nuevas patentes de notarios en su último año de 
administración, y contempla el principio de paridad 
de género en la designación de las titularidades de las 
notarías públicas en el Estado. 
Ahora tendríamos que esperar a que esta 
administración entre en sus últimos años de gobierno 
para ver que esta nueva Ley de Notarías se cumpla. 
Si seguimos en esto de la reporteada, daremos cuenta 
en su momento.
CASI 100 AÑOS ERAN los que tenía el empresario 
regiomontano, Alejandro Garza Lagüera, quien 
fue fundador de la Cervecería Cuauhtémoc y que el 
pasado jueves falleció a la edad de 97 años. 
El Jefe Mancilla nos comentó que tuvo una excelente 
relación con don Alejandro Garza, ya que fue 
consejero por muchos años de Operadora de Bolsa y le 

consta lo atento y gran ser humano que era. 
Garza Lagüera fue pilar de una clase empresarial que 
inició el siglo pasado, cuando su padre, don Eugenio 
Garza Sada fundó la Cervecería Cuauhtémoc (Femsa), 
hoy en manos de Heineken. 
Egresado del Tecnológico de Monterrey, donde fue 
consejero por 45 años, Garza Lagüera fundó la 
importante cadena de tiendas de conveniencia Oxxo; 
además de presidir Grupo Pulsar que hasta hace años 
controlaba Cigarrera La Moderna, bajo la dirección de 
su yerno, mi amigo, Alfonso Romo Garza y con quien 
creó y manejó otras importantes empresas de corte 
nacional e internacional, entre ellas, Seguros Comercial 
América. 
Pero Garza Lagüera no sólo fue un hombre de 
negocios importante en México, en su longeva vida 
también se destacó por su incansable labor social 
apoyando a instituciones que velan por los más 
desvalidos, acción que lo hizo merecedor a una 
distinción de parte de la Acton Institute, en Estados 
Unidos, otorgándole el premio “Guardián de la 
Libertad”, donde se le reconoció su liderazgo en la 
causa de la dignidad humana y emprendimiento 
dedicado al bienestar de las personas.
Le sobreviven su esposa, Consuelo Rangel Garza, 
y sus hijos Consuelo (Maca), Claudia Verónica, 
Alejandro y Valeria Garza Rangel.
Nos pide el jefe enviemos un pésame especial a 
su nieta Maca, esposa de Adrián Páez, quienes el 
pasado viernes estuvieron en Quinta Nápoles. 
Descanse en paz Alejandro Garza Lagüera. 
Desafortunadamente se nos terminó el espacio, 
fueron muchos los temas que se quedaron 
pendientes. Pero esperemos que para la siguiente 
edición ya esté H.T. Lara abordándolos. 

Hasta la próxima. 
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Don Alejandro Garza Lagüera (†) y 
Juan Manuel Mancilla en el Consejo de 
OBSA (1990).
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